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ОДАРЕННЫХ ДЕТЕЙ ПОЗВАЛА АСТАНА
В столице подвели итоги заключительного этапа 
республиканского культурно-просветительского 
проекта «Мың бала», направленного на популяризацию 
государственного языка, познание казахской культуры 
и национальных традиций.

Значимый проект реализуется при 
поддержке Министерства культуры и 
информации РК уже в девятый раз. В 
рамках проекта во всех регионах страны 

было проведено более 6 тысяч меропри-
ятий и конкурсов на знание казахского 
языка в номинациях «Өнерлі өрге жүзер» 
и «Жарқыра, жас дарын!».

СТР. 3

Приятная новость на маршруте № 13.
С 16 ноября пять новых автобусов марки Iveco 
Citelis пополнили парк столичного общественного 
транспорта на маршруте № 13. Общее количество 
автобусов, обслуживающих данный маршрут, 
теперь составляет 10 единиц.

С ЗАБОТОЙ О ДЕТЯХ:
ПОМОЩЬ САМЫМ МАЛЕНЬКИМ
СТР. 10 | ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

РАССКАЖЕМ О НАШЕЙ
ЛЮБИМОЙ СТОЛИЦЕ
СТР. 4 | ТУРИЗМ

Судьба Родины находится в руках каждого из нас. 
Нам предстоит кардинально трансформировать систему 
общественных и личных ценностей. Только так мы сможем 
осуществить радикальные преобразования во всех сферах. 
Самое главное богатство Нового Казахстана - это его народ, 
а наша главная цель - создать условия для счастливой 
жизни людей. Каждый гражданин должен ощутить плоды 
политических перемен и экономического роста. Пустые 
обещания и красивые слова ни к чему не ведут. Для меня 
превыше всего конкретная работа и реальные изменения. 
Я сделаю все возможное, чтобы достичь этой цели.

Касым-Жомарт ТОКАЕВ, Президент Республики Казахстан

БУДЬТЕ БДИТЕЛЬНЫ НА ДОРОГАХ
В Астане, как и по всей республике, стартовала неделя безопасности дорожного 
движения. В ходе ее проведения каждый день будет проходить новая акция, 
направленная на формирование законопослушного поведения на дорогах.

сколько денег
собрали парковки?

СУММА СРЕДСТВ, СОБРАННЫХ С ВОДИТЕЛЕЙ ЗА 
ПЛАТНЫЕ ПАРКОВКИ В АСТАНЕ С НАЧАЛА ГОДА, 
СОСТАВИЛА 201 МЛН ТЕНГЕ, А ЗА ВЕСЬ ПЕРИОД - 450 
МЛН ТЕНГЕ. СРЕДСТВА НАПРАВЛЕНЫ В БЮДЖЕТ ГОРОДА.
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СОБЫТИЯ

Эта служба будет обладать 
всеми полномочиями для 
проведения государственной 
политики в сфере управле-
ния подземными водами, 
поисково-разведочных работ 
и их государственного мони-
торинга. На особом контроле 
- вопросы рационального 
использования подземных 
вод. Согласно прогнозам, 
объем подземных вод составляет около 40 м3, в том числе 15 м3 готовы к 
использованию. Сегодня доля использования подземных вод в экономике 
страны составляет всего 7-10%. «Мы намерены активнее использовать 
подземные водные ресурсы для питьевого водоснабжения, орошения и 
животноводства. При этом истощение и загрязнение запасов подземных 
вод страны допускаться не будет», - отметили в министерстве.

ОБРАЗОВАНИЕ

В рамках национального культурного просветитель-
ского проекта «Төрт тоқсан - төрт өнер» в Казахстане 
прошел конкурс «Ақындар айтысы». В нем приняло 
участие более 400 тысяч юных айтыскеров.

Школьники соревнова-
лись в искрометности слов, 
красочности афоризмов 
и сравнений, исполняли 
стихотворения о дружбе, 
мире, единстве и согласии, 
ценности родного языка. 
Состязание направлено 
на повышение интереса 
обучающихся к истории и 
культуре казахского народа, 
продолжение традиций акынов и является свидетельством настоящего 
торжества поэтического искусства среди юного поколения. Отметим, 
в мероприятии школьники в разнообразных жанрах создавали ат-
мосферу настоящей поэтической дуэли в стиле «Бәдік», «Жар-жар», 
«Жұмбақ айтыс», «Қыз бен жігіт айтысы», а также душевные поединки 
под названием «Жануар мен адамның айтысы».

ГИДРОГЕОЛОГИЯ

По поручению Президента Республики Казахстан 
при Министерстве водных ресурсов и ирригации РК 
будет воссоздана Национальная гидрогеологиче-
ская служба.

СОЦИУМ

Сегодня в Казахстане осуществляются меры государ-
ственной поддержки по жилищным вопросам оче-
редников, в том числе по предоставлению льготных 
займов по 2- 5% через АО «Отбасы банк». 

Льготные займы по 2% 
будут предоставляться 4 ка-
тегориям лиц, определенных 
Законом «О жилищных отно-
шениях». Это инвалиды 1-й и 
2-й группы, семьи, имеющие 
детей-инвалидов, многодетные 
семьи, дети-сироты. При этом 
лица данных категорий должны 
иметь совокупный семейный 
доход от трудовой и (или) предпринимательской деятельности за 
последние 6 месяцев. Инвалидам 1-й и 2-й группы, семьям, имеющим 
детей-инвалидов, будет установлен приоритет при распределении 
жилья с учетом их желания на нижних этажах. Предусмотренное 
количество льготных займов будет распределяться пропорционально 
между 4 категориями лиц.

ПРАВИТЕЛЬСТВО

ПАРЛАМЕНТ

ПРЕЗИДЕНТ

Глава государства принял министра науки и высшего образования 
Саясата НУРБЕКА.

Президенту было доложено о том, что во исполнение его поручений при-
нята Концепция развития высшего образования и науки на 2023-2029 годы, 
определяющая стратегические задачи и показатели развития отрасли.

Как сообщил министр, с сентября 2023 года в Казахстане размер стипендии 
по программе бакалавриата увеличен на 20%, по программам магистратуры 
и докторантуры - на 15%. Размер заработной платы профессорско-преподава-
тельского состава вузов повышен со 160 тыс. до 350 тыс. тенге, в национальных 
вузах - с 228 тыс. до 400 тыс. тенге. Кроме того, сокращен дефицит мест в студен-
ческих общежитиях в 3 раза - с 55050 в 2022 году до 17488 в октябре 2023 года.

Касым-Жомарту Токаеву рассказали о развитии инфраструктуры и цифро-
вой архитектуры высшего образования, в том числе о строительстве кампусов 
КазНУ имени аль-Фараби и ЕНУ имени Л.Н. Гумилева. Министерством разраба-
тывается модель цифрового университета. Студентам предоставлен доступ к 
глобальной образовательной онлайн-платформе Coursera, 40 тыс. обучающихся 
уже получили сертификаты. 100 приоритетных курсов платформы доступны 
на казахском языке.

Главе государства было доложено, что Казахстан активно продвигается в 
мировом образовательном пространстве. 21 вуз входит в рейтинг QS, 4 вуза - в 
Times Higher Education. До конца года будут функционировать филиалы 8 
ведущих зарубежных университетов. Началась подготовка кадров в сфере 
искусственного интеллекта совместно с международными компаниями. По 
проекту «Мамандығым - болашағым» создаются проектные офисы для прове-
дения форсайт-исследований кадровых потребностей регионов.

По данным, представленным Касым-Жомарту Токаеву, усиливается ин-
ституциональная роль Национальной академии наук. Приступил к работе 
Национальный совет по науке и технологиям при Президенте. Средняя зара-
ботная плата ученых выросла в 2 раза, достигнув 252 тыс. тенге. Введено прямое 
финансирование НИИ, занимающихся фундаментальными исследованиями. 
Общий бюджет науки на 2023-2025 годы увеличился в 3,3 раза и составил 643 
млрд тенге.

Ученые Satbayev University разработали технологию получения селена 
с чистотой 99,5%. Данный химический элемент широко применяется в 
медицине, электронике и производстве стекла. Благодаря открытию Ка-
захстан сможет экспортировать этот редкий металл по значительно более 
выгодным ценам.

В завершение Глава государства дал ряд поручений по повышению уровня 
образования, стимулированию инноваций, улучшению качества научных ис-
следований, а также сокращению дефицита мест в студенческих общежитиях.

На заседании Сената Парламента РК в первом чтении депутаты рассмо-
трели законопроект «О внесении изменений и дополнений в некоторые 
законодательные акты Республики Казахстан по вопросам информаци-
онной безопасности, информатизации и цифровых активов».

В соответствии с нормами документа, предусматривается внесение изменений 
и дополнений в Кодексы об административных правонарушениях, Предприни-
мательский, Трудовой и о здоровье народа и системе здравоохранения, а также 
в десять законов Республики Казахстан.

В частности, дополнительной функцией госконтроля в соответствующей 
сфере будет наделено Министерство цифрового развития, инноваций и аэро-
космической промышленности.

Еще одно новшество - внедрение обязательного механизма предоставления 
иммигрантами копий документов, удостоверяющих личность. Это важно для 
защиты национальных интересов нашей страны и обеспечения национальной 
безопасности. Вместе с тем законопроектом предусмотрен ряд мер, касающихся 
осуществления деятельности в сфере цифрового майнинга.

Премьер-министр РК Алихан СМАИЛОВ принял участие в международ-
ном форуме «Казахстанское содержание 2.0», проходящем в Астане. В 
ходе масштабного мероприятия недропользователи и отечественные 
товаропроизводители подписали договоры и оффтейк-контракты на 58 
млрд тенге. 

В рамках форума с участием иностранных инвесторов и более 2 тыс. де-
легатов со всех регионов республики обсуждались возможности расширения 
локализации товаров, работ и услуг для нужд отраслей реальной экономики 
РК, а также перспективы дальнейшего развития недропользования, угольной 
промышленности, сфер транспорта и энергетики. 

В своем выступлении на пленарной сессии Премьер-министр отметил, что 
экономика Казахстана адаптировалась к внешним условиям последних лет и 
вышла на траекторию устойчивого роста. В частности, за 10 месяцев текущего 
года он составил 4,9%, положительная динамика наблюдается по всем основ-
ным отраслям. 

 - Благодаря действиям Правительства и Национального банка инфляция 
замедлилась до 10,8%, то есть в 2 раза. Перед нами стоит задача по ее дальней-
шему снижению. В рамках соответствующего комплекса мер одним из главных 
направлений является увеличение объемов отечественного производства, - ска-
зал Алихан Смаилов. 

В Астану пришел мировой 
лидер медицинского обору-
дования. Инвестиции в здра-
воохранение страны стали 
возможны благодаря встрече 
Главы государства с президен-
том GE HealthСare в Европе, на 
Ближнем Востоке и в Африке 
Робом УОЛТОНОМ и подпи-
санию Правительством Респу-
блики Казахстан рамочного 
соглашения. 

Теперь и у врачей столицы 
появится возможность увидеть 
внутриутробно сердце младенца 
в тот самый момент, когда оно 
еще с горошину. Развитие ме-
дицинского кластера столицы 
даст шанс столичным врачам 
пройти подготовку на обору-
довании ранней диагностики 
заболеваний ведущего мирового 
производителя с возможностью 
принятия интегрированных 
цифровых решений, сервисов 
и систем аналитики данных. 
А пациенты смогут лечиться 

СЕРДЦЕ С ГОРОШИНУ
Самое передовое в мире оборудование будет поставлено 
на службу здоровья астанчан.

в своей стране, не выезжая за 
рубеж.

Кроме того, министр 
здравоохранения РК Ажар 
ГИНИЯТ, ректор Медицин-
ского университета «Астана» 
Камалжан НАДЫРОВ, пре-
зидент и исполнительный 
директор GE HealthCare в 

 «Численность населения 
Казахстана достигла 20 мил-
лионов! Поздравляю соотече-
ственников с этим знаковым 
событием! Счастливая семья 
- фундамент благополучия 
нации, устойчивого прогресса 
страны. Государство продолжит 
работу по укреплению семейных 
ценностей, защите материнства 
и детства», - написал Президент. 

Согласно показателям базы 
данных населения Бюро наци-
ональной статистики, 20-мил-
лионными жителями страны 
стали пятеро детей, родивши-
еся в 8.10 14 ноября 2023 года. 
Малыши появились на свет 
в областях Улытау и Жетысу, 
Атырауской, Акмолинской и 
Туркестанской. Среди них 3 
мальчика и 2 девочки.

НАС 20 МИЛЛИОНОВ!
В стране официально объявлено 
о рождении 20-миллионного жителя.
Об этом сообщил Глава государства 
Касым-Жомарт ТОКАЕВ на своей странице 
в социальной сети X. 

В Астане волонтеры провели 
в честь события флешмоб - 200 
молодых людей выстроились 
в виде цифры 20 и подняли 
вверх флаг Казахстана. 

О значимости и важности 
этого события высказалась 
заместитель председателя 
Комиссии по делам женщин 
и семейно-демографической 
политике при акимате Астаны 
Назгуль МАКЖАН.

«Казахстанцев стало 20 
миллионов - это радостное и 
знаковое событие! Рождение 
ребенка - это светлое счастливое 
событие для каждой семьи и, 
конечно же, общества! В ин-
тернациональном Казахстане 
рождение ребенка всегда отме-
чается торжественно, с особыми 
светлыми и добрыми ритуалами. 

Желаю всем, кто родился, и их 
родителям здоровья, благопо-
лучия и долгих лет счастливой 
жизни», - поздравила Назгуль 
Макжан.

Она подчеркнула, что глав-
ной ценностью государства 
являются граждане.

«Развитие современного 
информационного общества, 
технологий, искусственного 
интеллекта - это хорошо, но 

главной ценностью, гарантом 
независимости и безопасности 
государства всегда был, есть и 
будет только человек! Сегодня 
Казахстан достойно входит в 
клуб 20-миллионников, соз-
давая условия для поддержки 
и развития институтов семьи, 
материнства и детства, традици-
онных человеческих ценностей. 
А это значит, что у нас у всех 
есть будущее», - добавила она.

России/СНГ Елена ЛЕГЕЗИ-
НА торжественно открыли 
первый в Центральной Азии 
учебный центр-академию. 

Казахстан стал первым в 
Центральной Азии, на чьей базе 
создается подобный учебный 
центр. Социально-экономиче-
ский эффект для страны налицо, 

считают медики. Это позволит 
готовить наших врачей у себя, 
в Казахстане, не отправляя их 
на стажировку за рубеж. 

- Академия расширит не 
только диапазон деятельности 
НИИ радиологии, включая ран-
нюю диагностику и профилак-
тику различных заболеваний, но 
и укрепит научно-техническую 
базу для повышения квали-
фикации врачей-радиологов 
Республики Казахстан, а также 
стран ближнего и дальнего зару-
бежья. На базе учебного центра 
мы планируем также готовить 
научно-педагогические кадры 
в области радиологии, - сказал 
Камалжан Надыров.

Стоит отметить, что Меди-
цинский университет «Астана» 
был определен как отрасле-
вой центр компетенций по 
развитию дистанционных 
медицинских услуг и анализа 
больших данных, который 
должен обеспечивать изуче-
ние, разработку и внедрение в 
практическое здравоохранение 
дистанционных медицинских 
услуг и телемедицинских 
решений.

Ãóëüìèðà ÑÀÐÁÀÑÎÂÀ

Центр развития Астаны 
презентовал туристиче-
ский потенциал столицы 
Казахстана для китайских 
туроператоров и деловых 
кругов Китая.

Прямой диалог и деловые контакты
В столице КНР состоялось роуд-шоу Welcome to Astana. 
Мероприятие было организовано с целью ознакомления 
и демонстрации туристического потенциала столицы.

В ходе презентации его 
представители рассказали 
профессиональным посе-
тителям мероприятия о ка-
захстанской столице и ее 
привлекательности с точки 

зрения туризма. Для разви-
тия сотрудничества между 
Астаной и Китаем в области 
туризма планируется участие 
в туристических выставках, 
проведение роуд-шоу в дру-

гих городах КНР, а также 
развитие MICE-туризма. 

Напомним, 25 предста-
вителей туристской отрасли 
Казахстана приняли участие 
в Международной выставке 
китайского рынка зарубеж-
ных путешествий и туризма 
(COTTM), которая проходила 
в Пекине с 15 по 17 ноября.

Àéãóëü ÀËÜÆÀÊÑÈÍÀ
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

По словам акима района «Есиль» 
Асылбека ЕСЕНБАЕВA, вопрос 
газификации участка местные 
жители поднимали неоднократно. 

«За ходом работ следим совместно 
с коллегами из Управления топлив-
но-энергетического комплекса и 
коммунального хозяйства города. 
Также советуемся с активистами 
жилого массива. До конца текущего 
года планируется завершить работы 
по улицам протяженностью 10 км, 
всего же протяженность сетей со-
ставит 27 км. Учитывая, что процесс 
непростой, не обходится без некото-
рых трудностей: при строительстве 
необходимо учитывать сохранение 
целостности кабелей электроснаб-
жения, получить соответствующие 
документы от «Астана - РЭК», чтобы 

избежать некоторых осложнений», - 
сообщил Асылбек Есенбаев на своей 
странице в социальных сетях. 

Ранее отмечалось, что в ми-
крорайоне до сих пор использу-
ется печное отопление, поэтому 
он является одним из основных 
источников смога в Астане. 

Отметим, газификация позволит 
не только значительно улучшить 
экологию города, но и создать более 
комфортные условия для жителей 
частного сектора.

Также глава района осмотрел 
дворы жилого массива и проверил 
работу сервисных организаций, 
осуществляющих вывоз крупно-
габаритного мусора. 

Ïîäãîòîâèëà
Êàðèíà ÊÓÙÀÍÎÂÀ

В жилом массиве Чубары района «Есиль» 
начались работы по газификации. На пяти 
улицах ведут строительство упаковочных 
газораспределительных сетей. 

Долгожданная
газификация в Чубарах

►Окончание. Начало на стр. 1

Отдать дань уважения героям 
пришли ветераны Вооруженных 
сил РК, военнослужащие и члены 
их семей, жассарбазовцы, пен-
сионеры, представители НПО, 
депутаты, студенты и школьни-
ки. Студенты военных кафедр 
столичных вузов были одеты в 
военную форму тех далеких лет - 
плащ-палатки и фронтовые каски. 
Военный оркестр и красные гвоз-
дики придали торжественность 
официальному мероприятию. 
Встречу открыл представитель 
Департамента по делам обороны 
города Астаны полковник запаса 
Гани АРТЫКОВ.

- Этот бой вошел во все учебни-
ки истории. Героическая оборона 
Москвы осенью-зимой 1941 года 
- ключевое событие Великой Оте-
чественной войны. Исход битвы 
имел огромное политическое 
и стратегическое значение. А 
подвиг воинов-панфиловцев, 
подольских курсантов и бойцов 
народного ополчения по праву 
стал бессмертным. Герой ВОВ, 
генерал Рокоссовский сказал о 

В столичном парке «Жерұйық» в память о подвиге у разъезда 
Дубосеково прошел торжественный митинг. Он был посвящен 
памятной дате Великой Отечественной войны - героическому бою,
в котором 18 ноября 1941 года погиб генерал-майор Иван Панфилов.

Выступая с приветственной 
речью, вице-министр культуры и 
информации РК Канат ИСКАКОВ 
рассказал о реализуемых проектах 
министерства, направленных на 
развитие качественного казахоязыч-
ного контента по межэтнической 
тематике, формирование единого 
культурного пространства для 
молодежи.

- В стране созданы все условия 
для овладения государственным 
языком. На казахском языке из-
дается множество учебников и 
учебно-методических пособий, 
доступны видеозаписи, аудио-
подкасты. Одним из проектов, 
позволяющих представителям 
этносов изучать государственный 
язык, является «Мың бала», - сказал 
Канат Искаков.

Участница, представляющая 
на конкурсе столичный дворовый 
клуб, рассказала, что ее вдохновило 
на участие творчество поэта Мука-
гали Макатаева. 

- Сначала я читала его стихи, 
продираясь через текст со словарем 
в руках. Дала себе слово подтянуть 
казахский язык, чтобы читать стихи 

Одаренных детей
позвала Астана

поэта без проблем. Я это сделала. 
Сегодня я стала участницей этого 
концерта, и хотя не получила пер-
вого места, очень рада тому, что 
мне покорилась очередная высо-
та, - говорит Олеся ГРИБАЛЬЧИК. 

Многие талантливые дети, 
выступающие на сцене, были пре-
красно подготовлены. Педагоги и 
родители вдохновляли каждого 
ребенка.

- Мы решили принять участие 
в проекте, потому что наш ребенок 
под влиянием педагога школы за-
хотел этого. Мы с мужем решили, 
что это замечательная цель для 
нашего ребенка, и, несмотря на 
расстояние, приехали в столицу, 
чтобы поддержать его, - говорит 
мама маленького Алихана.

Всего в проекте в текущем году 
приняли участие более 320 тысяч 
детей. 35 из них стали победителя-
ми. Они выступили с концертными 
номерами по выразительному 
чтению, исполнению музыкальных 
произведений казахских поэтов, а 
также читали стихи собственного 
сочинения.

Àéãóëü ÀËÜÆÀÊÑÈÍÀ
Ôîòî ñ ñàéòà Ìèíèñòåðñòâà 

êóëüòóðû è èíôîðìàöèè

Стоит отметить, что задачами 
совета являются поддержка разви-
тия и адаптации профессиональных 
навыков руководителей, назначен-
ных на должность, создание высокой 
культуры взаимоотношений на 
государственной службе, форми-
рование духовно-нравственных 
ориентиров и устойчивой системы 
ценностей. 

В основу мероприятия были 
включены отчеты руководителя 
Управления внутренней политики 
города Нурдаулета АЛЬМУХАНО-
ВА, руководителя Управления 
архитектуры, градостроительства 
и земельных отношений Астаны 
Алтынбека АХМЕТОВА, а также 
руководителя Управления по де-
лам религий города Кайроллы 
КУШКАЛИЕВА.

По словам члена совета Ерсул-
тана БЕКТУРГАНОВА, заседание 
проводится уже в четвертый раз.

- Государственная служба по-
стоянно находится в процессе 
изменений и реформирования, не 
останавливаясь на достигнутом. 
Считаю, что сегодняшнее заседание 
имеет особое значение. Это уже 
четвертое наше собрание. Ветера-
ны госслужбы, ведущие опытные 
специалисты обмениваются опытом 
с молодыми государственными 
служащими. В фокусе внимания 
не только профессиональная де-
ятельность участников, но и об-
становка в коллективе. Подобные 
мероприятия дают возможность 
оценить  результаты труда и эф-
фективность командной работы, 
- говорит Ерсултан Бектурганов.

Первым с обзором планов и 
задач, стоящих перед своим ве-
домством, выступил руководи-
тель Управления строительства, 

В Астане состоялось очередное заседание консультативно-совещательного органа «Тәлімгерлер 
кеңесі», на котором вновь избранные руководители управлений
представили свои отчеты о текущей деятельности перед членами совета. 

Государственная служба: обмен опытом

316-й панфиловской дивизии в 
октябре 1941 года: «Такую полно-
кровную стрелковую дивизию - и 
по численности, и по обеспечению 
- мы давно не видели. Командиры 
подобрались крепкие, а политра-
ботники были выдвинуты из 
партийного и советского актива 
Казахской CСP», - процитировал 
легендарного полководца Гани 
Артыков. 

По традиции военный ор-
кестр исполнил гимн страны. 
В Казахстане отношение к вои-
нам-панфиловцам особое. Народ 
гордится, что прославленная 
дивизия формировалась здесь, 
на казахской земле.

- 316-я стрелковая дивизия, 
которой командовал генерал 
Иван Панфилов, была сформи-
рована летом 1941 года в Алматы. 
В октябре дивизия вела оборони-
тельные бои на волоколамском 
направлении. Части именно этой 
дивизии во главе с Иваном Пан-
филовым 16 ноября 1941 года 
вели тяжелые оборонительные 
бои с превосходящими силами 

противника, в которых личный 
состав проявил массовый геро-
изм, что вошло в историю как 
подвиг 28 героев-панфиловцев. За 
успешные действия в ходе этих 
боев дивизия, уже ставшая 8-й 
гвардейской Краснознаменной, 
23 ноября 1941 года получила 
почетное звание Панфиловской. 
Указом Президиума Верховного 
Совета СССР от 21 июля 1942 года 
воинам было присвоено звание 
Героев Советского Союза, - сказал 
генерал-майор в отставке Марат 
НАГУМАНОВ.

На примере панфиловцев 
формировался дух непобедимой 
армии, перешедшей 5 декабря в 
контрнаступление, несмотря на 
то, что враг сумел подойти к сто-
лице на расстояние 20-25 км. Это 
был единственный случай, когда 
награда присуждалась посмертно 
целому списку, составленному 
ротным командиром.

- При обороне Москвы были 
другие примеры мужества и 
героизма среди частей Крас-
ной армии, но именно подвиг 

героев-панфиловцев остался в 
истории и сыграл в годы войны 
исключительную мобилизующую 
роль, о силе и мужестве героев 
ходили легенды. Нам необходимо 
передавать народную память о 
них подрастающему поколению. 
Без героев прошлого не было бы 
настоящего. Патриотическое 
воспитание молодежи в совре-
менных условиях приобретает 
особую актуальность и значи-
мость, - уверен ветеран боевых 
действий в Нагорном Карабахе 
Мухтар СУЛТАНМУРАДОВ. 

На трех из четырех ключевых 
направлений при обороне Москвы 
оказались три казахстанские 
дивизии. 316-я стрелковая ди-
визия генерала И. Панфилова 
стала главной ударной силой 
16-й армии на волоколамском 
направлении, 312-я Актюбинская 
дивизия создала костяк 43-й армии 
на малоярославском направлении. 
238-я Семипалатинская стрелковая 
дивизия не только стала основой 
49-й армии на калужском направ-
лении, но и единственная из ее 12 
соединений за оборону Москвы 
получила звание гвардейской. 

Продолжая митинг, курсант 
военного колледжа им. С. Нур-
маганбетова Мансур ОРАЗБАЕВ 
отметил:

- Каждый гражданин Казах-
стана должен знать историю 
своего государства. Великая От-
ечественная война - ее неотде-
лимая часть. Я благодарен всем 
ветеранам и труженикам тыла, 
подарившим нам мирную жизнь. 
Мы с одногруппниками пришли 
на это мероприятие, чтобы от-
дать дань памяти сотням тысяч 
других безымянных бойцов, 
которые сложили головы за бу-
дущее своих потомков, и в свою 
очередь клянемся беречь мир и 
покой нашей родины! 

Митинг завершился возложе-
нием венков и цветов к памятнику 
командира легендарной дивизии, 
которая одной из первых совет-
ских воинских соединений была 
удостоена гвардейского звания.

Êóðàëàé ÌÓÐÀÒÎÂÀ

градостроительства и земельных 
отношений города Астаны Алтын-
бек Ахметов. 

Согласно отчету главы ведом-
ства, плотность населения города 
составляет 18 человек на 1 гектар. 
Общая площадь земельного фонда 
- 79,7 тыс. гектаров, а функцио-
нальное разделение происходит 
следующим образом: 37,3 тыс. 
– гектаров - земли населенных 
пунктов, 15,5 тыс. - лесной фонд, 
7,4 тыс. - земли водного фонда, 
5,6 - земли промышленного назна-
чения, 13,4 тыс. - земли сельско-
хозяйственного использования и 
500 - особо охраняемая природная 
территория.

-  По последним статистическим 
данным, численность населения 
столицы составляет 1,4 миллиона 
человек. Прогнозируется, что при-
рост населения города к 2025 году 
составит 60 тыс. человек, а к 2035 
году - почти 80 тыс.  Таким образом, 
прогнозируемая численность 
населения города Астаны к 2025 
году составит 1500000 человек, 
а к 2035 году будет достигнут 
уровень в 2275000 жителей. На 
данный момент завершены основ-
ные проектные работы,  разделы 
«Транспорт и улично-дорожная 
сеть» и «Инженерная инфраструк-
тура» находятся на стадии актив-
ной разработки. В соответствии с 
требованиями Экологического 
кодекса Республика Казахстан, 
ведется работа по стратегической 
ответственности проекта гене-
рального плана города Астаны. 
Завершение и утверждение работ 
планируется в декабре 2023 года, 
- сказал Алтынбек Ахметов.

 Руководитель Управления 
внутренней политики города 

Нурдаулет Альмуханов в  своем 
докладе рассказал о  проводимой 
ведомством работе.

- Наш приоритет - обеспечение 
распространения актуальной и 
достоверной информации сре-
ди горожан. В этом году было 
запланировано 15 проектов в 
социальной сфере, 11 из них 
успешно реализованы. С начала 
года опубликовано 1243 материала 
на казахском и русском языках о 
деятельности государственных 
органов. Мы активно сотрудни-
чаем с неправительственными 
организациями и этнокультур-
ными объединениями, - сообщил 
глава ведомства. 

Третий спикер заседания - глава 
Управления по делам религий 
столицы Кайролла Кушкалиев. 

-  Есть план, согласно которому 
в 2024 году нашим ведомством 
будут осуществляться различные 
мероприятия. В рамках новых 
проектов, направленных на ре-
шение проблем религиозного 
экстремизма и терроризма, пла-
нируем усилить информацион-
но-разъяснительные группы. На 
данный момент группа состоит из 
36 человек, но, посоветовавшись с 

коллегами, пришли к выводу, что 
необходимо расширить ее в пяти 
районах города. Работа в данном 
направлении включает в себя не 
только человеческий ресурс, но и 
медиасопровождение. Считаем, 
нужно активно разъяснять законо-
дательство в сфере религии среди 
горожан. Для этого используются 
различные методы: трансляция в 
торговых центрах, передача сооб-
щений в парках, на общественном 
транспорте и т. д.

Кроме того,  в Центре исследо-
ваний хотим создать медиацентр, 
который будет отвечать за выпуск 
информационных материалов.  
Медиацентр также будет органи-
зовывать круглосуточные радио-
передачи и подкасты с участием 
религиозных деятелей и предста-
вителей искусства. В эфире будет 
представлено более 30 тем, включая 
обсуждение национальных тради-
ций и устоев. Также стоит добавить, 
что в городе в настоящее время 
работают 8 теологов, их штат будет 
расширен, - сказал в комментарии 
для СМИ руководитель управления  
Кайролла Кушкалиев.

Øûíàð ÕÀÌÈÒÎÂÀ 
Ôîòî Ñóëòàíà ÑÅÈÒÎÂÀ

ИХ ПОДВИГ
БЕССМЕРТЕН

К сведению населения города Астаны и депутатов 
маслихата  города Астаны восьмого созыва

23 ноября 2023 года в 9.00 в зале заседаний городского масли-
хата созывается внеочередная сессия маслихата города Астаны 
восьмого созыва.

На рассмотрение сессии вносятся следующие вопросы:
1. Об отчете акима города Астаны о социально-экономическом 

развитии столицы.
2. О внесении изменений в решение маслихата города Астаны 
от 14 апреля 2021 года №34/4-VII «О принятии государственных 

обязательств по проекту государственно-частного партнерства 
«Строительство и эксплуатация шести общеобразовательных 
школ в городе Астане».

3. О внесении изменений в решение маслихата города Астаны 
от 20 июля 2017 года № 171/21-VI «О принятии государственных 
обязательств по проекту государственно-частного партнерства 
«Создание и эксплуатация аппаратно-программного комплекса 
фотовидеофиксации и видеоаналитики в городе Астане».

4. О внесении изменений в решение маслихата города Астаны 
от 28 августа 2018 года № 304/37-VI «О принятии государственных 
обязательств по проекту государственно-частного партнерства 
«Сервисный контракт государственно-частного партнерства по 
транспортному обслуживанию акимата города Астаны».

5. О согласовании проектов договоров об отчуждении земельных 
участков или иного недвижимого имущества в связи с изъятием 
земельных участков для государственных нужд. 

Телефоны для справок: 55-66-35, 55-66-36.
Åðëàí ÊÀÍÀËÈÌÎÂ, ïðåäñåäàòåëü ìàñëèõàòà ãîðîäà Àñòàíû
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ПОВЕСТКА ДНЯ

Такую инициативу запустил 
Kazakh Tourism совместно с TikTok. 
В рамках проекта будет создан ви-
деогид о достопримечательностях, 
культурных заведениях и местах 
для гастрономического туризма 
по всей стране. 

- Каждый месяц туристический 
гид в TikTok будет пополняться 
двумя новыми областями страны, 
пока все регионы не станут частью 
подробной интерактивной карты. 
Цель проекта - привлечь внимание 

Жители Астаны смогут принять участие в масштабном проекте 
#ГидПоКазахстану, рассказав о своих любимых местах, рекомендуя 
их гостям столицы. Для этого нужно выложить видео по хештегам 
#ГидПоКазахстану и #Астана.

Расскажем о нашей столице

- В Астане немало недовольных 
скоростью Интернета. Какая 
работа ведется по повышению 
его качества?

- В целях улучшения качества 
сотовой связи в столице акиматом 
города совместно с МЦРИАП РК 
было определено 67 белых пятен 
по сотовой связи и мобильному 
Интернету (3G, 4G). Совместно с 
районными акиматами и операто-
рами связи мы провели информа-
ционно-разъяснительные встречи 
с жителями касательно установки 
базовых станций. На сегодняшний 
день более 92%, а это жильцы 61 ЖК, 
изъявили согласие, по остальным 6 
ЖК продолжается работа, а также 
рассматриваются альтернативные 
ЖК. Отмечу, что повышение качества 
Интернета включает в себя развитие 
инфраструктуры - строительство 
и модернизация базовых станций, 
включая оптоволоконные линии 
связи, беспроводные технологии 
нового поколения, например, 5G и 

Сегодня в столице более 90% госуслуг уже реализуется в электронном формате, и это один из самых высоких показателей 
в мире. Цифровое городское планирование решает многие задачи, повышая уровень качества жизни для всех жителей 
Астаны. О том, как решаются наиболее актуальные задачи, мы поговорили с руководителем столичного Управления 
цифровизации и государственных услуг Мейрамбеком АШИРБЕКОВЫМ. 

ЦИФРОВИЗАЦИЯ НА БЛАГО ГОРОЖАН

другие технологии, способствующие 
повышению скорости и пропускной 
способности. Эта работа проводит-
ся как государственными, так и 
частными организациями, и они 
в совокупности направлены на со-
здание более быстрого, надежного, 
безопасного и доступного Интернета 
для пользователей.

- Когда высокоскоростной Ин-
тернет 5G станет реальностью 
в Астане? Если он уже использу-
ется на территории столицы, то 
сколько таких абонентов, какие 
учреждения пользуются им?

- Внедрение технологии 5G 
уже активно ведется в столице. На 
сегодняшний день уже установлено 
более 120 базовых станций, дополни-
тельно планируется установка более 
150 базовых станций до 2025 года.

- Каково качество Интернета в 
населенных пунктах, прилегаю-
щих к столице? Какие работы вы 
планируете выполнять в рамках 

национального проекта «Доступ-
ный Интернет»?

- На сегодняшний день актив-
но ведется работа по проведению 
волоконно-оптических линий 
связи (ВОЛС) в жилых массивах, 
в этом году планируется охватить 
14 жилых массивов высокоскорост-
ным Интернетом. Наряду с этим 
проработан вопрос по проведению 
оптических линий связи по опорам 
электропередач и освещения в 
жилых массивах столицы за счет 
полного финансирования инвесторов 
(ТОО «Твой новый телеком», ТОО 
«Казахские домашние сети», ТОО 
Synergy Telecom) с капиталом 2,68 
млрд тенге. Подключено свыше 
5400 абонентов, проложено 440 км 
оптического кабеля, работы продол-
жаются. Акиматом города активно 
ведутся работы по подключению к 
высокоскоростному Интернету 16 
жилых массивов и одного дачного. На 
сегодняшний день жители поселков 
Железнодорожный, Заречный, При-

городный, Коктал-2 имеют доступ 
к нему, также в Коктале, Уркере, 
на Юго-Востоке, в Агрогородке, 
Интернациональном, Тельмана, 
Промышленном продолжаются 
работы по строительству ВОЛС и 
подключению к Интернету. В ЖМ 
Куйгенжар, Мичурино, дачном мас-
сиве Коянды ведется обследование, 
подготовка проектов.

- Страны мира уделяют особое 
внимание оцифровке, повышают 
качество сервисных услуг. Как 
проходит работа по цифровизации 
в столице?

- Отмечу систему видеонаблю-
дения в Астане. Высокий уровень 
безопасности - это залог успешной 
столицы. Так, в городе установлены 
и интегрированы 27659 камер. За 
счет этого снизился уровень пре-
ступности и административных 
правонарушений, а также значитель-
но уменьшилось число смертности 
при ДТП - на 48%. Нужно отметить, 
что все камеры выведены в Центр 

оперативного управления Депар-
тамента полиции города Астаны. 

У нас автоматизированы многие 
процессы. В современном мире все 
больше организаций стремятся к 
цифровой трансформации, что-
бы быть на передовых позициях 
в своей отрасли. Автоматизация  
является неотъемлемой частью 
этого процесса. Она помогает ком-
паниям адаптироваться к быстро 
меняющемуся рынку и оставаться 
конкурентоспособными. На сегод-
няшний день в столице ведутся 
работы по автоматизации 100 
функций структурных подразде-
лений акимата. До 2027 года пла-
нируется автоматизировать более 
500 функций в сферах туризма, 
образования, спорта, земельных 
отношений, социальной защиты 
и инвестиций. 

- Насколько жизнеспособно мо-
бильное приложение Smart Astana?

 - Посредством этого прило-
жения мы получаем PUSH-уве-

домления от экстренных служб, 
подаем показания воды, следим за 
движением автобусов, а также полу-
чаем справочную информацию об 
учебных и спортивных заведениях, 
организациях и других сервисах. Все 
это доступно в одном мобильном 
приложении Smart Astana. Сейчас 
в городе функционирует более 60 
сервисов в данном приложении, а 
количество скачиваний превысило 
свыше 300 тысяч. В месяц активных 
уникальных пользователей - 8-10 
тысяч человек. 

Поддержка инноваций и раз-
витие IT-сферы также находятся 
в приоритете.

Было рассмотрено более 60 
проектов стартапов, из которых 10 
отобрали для пилотных испытаний. 
Эти меры стимулируют экономичес-
кое развитие и помогают молодым 
предпринимателям в реализации их 
идей. Дополнительно организация 
ежегодных STEM-олимпиад для 
школьников и студентов способст-
вует повышению интереса молоде-
жи к науке и технологиям. Отмечу, 
что в сентябре в городе прошла 
STEM-олимпиада, международная 
состоялась в ноябре. Также ежегодно 
проводятся различные хакатоны и 
стартап-уик-энды для вовлечения 
молодого поколения в IT.

- Наиболее успешным оказался 
проект iKomek 109? 

- Действительно, центр iKomek 
109 стал неотъемлемой частью 
умного города, где расширенный 
спектр услуг предназначен для 
обеспечения комфортной и без-
опасной жизни наших жителей. 
За весь период работы городского 
центра зарегистрировано свыше 
11 млн обращений. 81% обраще-
ний отрабатывается с первого 
звонка. С начала года Центром 
мониторинга и оперативного 
реагирования акимата города 
Астаны зарегистрировано свыше 
1633 тыс. обращений. 

Кроме того, у нас есть служба 
QalaQyzmet. Центр предоставляет 
услуги организаций жилищно-ком-
мунального сектора по принципу 
«одного окна». Всего с момента его 
открытия реализовано 150 видов 
услуг и оказано более 550 тысяч. 
Центр предоставляет возмож-
ность получения услуг следующих 
организаций: АО «Астана - РЭК», 
ТОО «Астанаэнергосбыт», ТОО 
«Астанинская - Энергосбытовая 
компания», АО «Астана-Теплотран-
зит», ГКП «Астана су арнасы», ТОО 
«Астана-ЕРЦ», ТОО Clean City, ТОО 
SPK Astana Development - «1000 
мест», АО «Казахтелеком», ГКП на 
ПХВ ELORDA ECO SYSTEM.

к внутреннему туризму и вдох-
новить сообщество платформы 
больше путешествовать по родной 
стране, а также помочь малому и 
среднему бизнесу, культурным и 
туристским организациям заявить 
о себе и привлечь новую аудито-
рию, - рассказали в Kazakh Tourism.

Кампания стартует из Астаны и 
Шымкента - двух из трех крупней-
ших городов страны: культурные 
организации, рестораны и другие 
заведения из этих городов смо-

гут заявить о себе и оказаться на 
интерактивной туристической 
карте. Местных жителей также 
приглашают принять участие в 
проекте.

- Сотрудничество между на-
циональной компанией Kazakh 
Tourism и TikTok открывает новые 
перспективы для привлечения 
внимания к туристским ресурсам 
нашей страны. Мы приглашаем 
пользователей TikTok активно 
принимать участие в этом уникаль-

ном проекте, который не только 
делает доступными культурные 
и гастрономические богатства Ка-
захстана, но и создает вдохновляю-

щий видеогид по каждому уголку 
нашей родины. Благодаря этому 
партнерству каждый пользователь 
TikTok станет не только зрителем, 
но и активным гидом, внося свой 
вклад в создание уникального 
онлайн-путеводителя, - расска-
зал и. о. председателя правления 
национальной компании Kazakh 
Tourism Кайрат САДВАКАСОВ.

Ведущая платформа для про-
смотра и создания коротких ви-
деороликов TikTok дает возмож-
ность миллионам пользователей 
открывать для себя окружающий 
мир и новые направления для по-
ездок. Тема путешествий - одна из 
самых любимых среди сообщества 
TikTok: пользователи со всего мира 
делятся своими впечатлениями и 
рекомендациями в коротких видео 
по хештегу #travel, который набрал 
более 220 миллиардов просмот-
ров. В Казахстане TikTok также 

дает возможность пользователям 
по-новому открыть для себя красо-
ту разных уголков своей страны. 
Так, в прошлом году был запущен 
первый совместный проект TikTok 
и Kazakh Tourism #TravelKazakhstan, 
в рамках которого профессиональ-
ные гиды вместе с популярными 
авторами платформы проводили 
экскурсии по Казахстану, а пользо-
ватели могли поделиться своими 
любимыми местами в родных 
городах. Ролики о путешествиях 
по Казахстану по одноименному 
хештегу набрали уже почти 25 
миллионов просмотров.

- Казахстан - страна с богатым 
культурным и гастрономичес-
ким наследием, а люди здесь 
обладают огромным творческим 
потенциалом. Цель нашего про-
екта - вместе с Kazakh Tourism 
продемонстрировать красоту 
страны и возможности для туризма 
пользователям в Казахстане и не 
только, а также дать возможность 
локальному бизнесу и культурным 
организациям из разных регио-
нов рассказать о себе и привлечь 
внимание широкой аудитории. 
Надеемся, что благодаря гиду по 
Казахстану в TikTok еще больше 
людей узнает о самых ярких мес-
тах страны и запланирует для 
себя новые увлекательные путе-
шествия, - сказала руководитель 
операционного отдела TikTok в 
Восточной Европе и Центральной 
Азии Екатерина БЛИНЕЦ. 

Ôîòî èç àðõèâà
Ñóëòàíà ÑÅÈÒÎÂÀ

Ïîëîñó ïîäãîòîâèëà Àéãóëü ÀËÜÆÀÊÑÈÍÀ
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ПУЛЬС ГОРОДА

ÔÎÒÎ ÎÍÀËÕÀÍÀ ÎÍÅÐÕÀÍÀ, ÑÓËÒÀÍÀ ÑÅÈÒÎÂÀ, ÂÀÑÈËÈß ÊÐÀÑÜ

НЕ НУЖНО
ЗАМАЛЧИВАТЬ ПРОБЛЕМЫ
По словам руководителя про-

екта Каната МЫРХАЙДАРОВА, в 
обществе по разным причинам 
стесняются обсуждать такие де-
ликатные вопросы или вовсе их 
избегают. 

В нашем обществе не принято открыто говорить о вопросах полового 
воспитания молодежи, во многих семьях эта тема табу. 
В связи с этим общественный фонд «Международный центр «Жария»
в рамках реализации проекта «Республиканское молодежное движение 
«Saulyq.life - Жастар денсаулығын сақтау» по сохранению репродуктивного 
здоровья молодежи провел в Астане республиканский форум волонтеров.

ПОДУМАЙТЕ
О ВАШЕМ БУДУЩЕМ

- В первую очередь нужно по-
нимать, что такое репродуктивное 
здоровье - это способность молодого 
человека воспроизвести будущее 
потомство. А вообще, если по-на-
учному, то это целый комплекс 
физических, психологических 
и социологических факторов, 

которые влияют на жизнь. Но, к 
сожалению, в Казахстане репро-
дукция молодежи находится на 
низком уровне. На это влияет 
много факторов, таких как эколо-
гия, комфортность жизни, вред-
ные привычки, низкий уровень 
просвещения. У нас в обществе 

не принято обсуждать данный 
вопрос среди подростков, в очень 
многих семьях традиционной и 
религиозной направленности это 
вообще является табу. В основном 
молодое поколение остается со 
своими проблемами наедине. Да, 
молодое поколение развивается, 
но именно об этом стесняется 
говорить родителям, учителям. К 
сожалению, очень много порица-
ния, - размышляет спикер. - Был 
проведен социальный вопрос. По 
статистике, 80% родителей отве-
тили, что не готовы разговаривать 
на эту тему. И дети обращаются 
за помощью в социальные сети, 
Интернет либо к знакомым. 73% 
ответили, что многое узнают у 
своих друзей и сверстников. Мы 
приняли этот факт во внимание 
и решили подготовить волонте-
ров, которые будут обучены всем 
аспектам данной тематики и смо-
гут просвещать/ консультировать 
своих сверстников. 

На данный момент обучение 
прошли 350 человек из всей респу-
блики, среди которых 100 астанчан. 

- Каждому волонтеру уделяется 
по 10 дней, то есть это полноцен-
ный индивидуальный курс. И по 
его прошествии участник будет 
являться экспертом и сможет  
отвечать на вопросы, которые им 
могут задавать школьники, дети и 
ровесники. Плюс молодежь легче 
воспринимает информацию от 
сверстников, нежели от врачей 
в халатах или людей в костюмах. 
На деликатные темы нужно раз-
говаривать на одном и понятном 
с ними языке. Также у нас есть 
анонимный Telegram-бот Saulyq life 
по обработке запросов молодежи. С 
помощью инструмента молодежь 
бесплатно получает консультации 
психолога и медиков. Бот имеет 

возможность перенаправления 
в кабинеты доверия, которые во 
многих регионах существуют 
при ПМСП, молодежных центрах 
здоровья и других социальных 
службах, - добавил спикер. 

Помимо этого, действует обуча-
ющая платформа saulyq-life.kz, где 
на постоянной основе публикуются 
образовательные материалы о 
репродуктивном здоровье чело-
века. Стоит отметить, что реали-
зация проекта «Республиканское 
молодежное движение «Saulyq.
life - Жастар денсаулығын сақтау» 
по сохранению репродуктивного 
здоровья молодежи началась в мае 
этого года и завершится в конце 
2025 года.

ПОГОВОРИМ О ДЕЛИКАТНОМ
В числе столичных волонтеров 

- Алия АЛИМХАНОВА. 
- На онлайн-обучении нам 

дали возможность вспомнить 
такие важные темы, как строение 
женских и мужских половых 
органов. Последующие уроки 
были про половое воспитание, с 
какими проблемами сталкиваются 
подростки и как их решать. На-
помнили о важности соблюдения 
правил личной гигиены, контроле 
менструального цикла. Если не 
обсуждать деликатные вопросы, 
то это может привести к непонима-
нию и нехорошим последствиям. 
В основном девушки рассказывали 
про женское воспитание. Парни, 
наоборот, напомнили про вредные 
привычки и как они влияют на 
репродуктологию в целом, - рас-
сказала девушка. - Мы стараемся 
посещать школы и учебные заведе-
ния. Со сверстниками очень важно 
обсуждать такие вопросы, потому 
что не каждый может говорить 
об этом с родителями. А просве-

щение просто необходимо, ведь 
это их будущее и будущее страны. 
У нас были волонтеры, которые 
проводили встречи в школе-ин-
тернате. Поначалу, когда спикеры 
рассказывали, дети стеснялись, а 
потом появился интерес, и ребята 
начали задавать ответные вопросы 
и почувствовали себя более ком-
фортно и раскрепощенно. 

ВОЛОНТЕР - 
ВАЖНАЯ МИССИЯ
Волонтер Томирис АЛЬКЕН 

считает, что вопросы репродукто-
логии важно и нужно поднимать. 

- Термин «репродуктивность» 
объединяет в себе физическое, 
умственное и социальное благо-
получие женщины и мужчины 
при отсутствии заболеваний в 
половой системе. Здесь подни-
мается вопрос о необходимости 
грамотного планирования семьи, 
решении многих вопросов и задач, 
- говорит Томирис. 

По ее словам, вклад волонтера 
в общественную жизнь просто 
необходим. 

- Например, мы работаем с тя-
желобольными людьми в хосписе, 
кормим, меняем им постельное 
белье, помогаем медицинским 
сестрам ставить системы. Большое 
им спасибо за то, что показали, как 
правильно это делать. В первый 
раз это делать самим было очень 
трудно, - продолжила волонтер. 

- Для меня быть волонтером - 
значит помогать и быть полезной 
людям, развиваться всесторонне, 
а самое главное, знакомиться с 
новыми людьми и пополнять 
свою жизненную копилку но-
выми историями, - размышляет 
девушка. - Сегодняшняя встреча 
стала новой отдельной историей.

Åêàòåðèíà ÒÛÙÅÍÊÎ

Министерство просвещения и Министерство науки и 
высшего образования подписали двустороннее соглашение 
о реализации волонтерского проекта «Менің бауырым». 
Документ направлен на защиту прав детей и эффективное 
управление детскими проектами, создание безопасной и 
благоприятной образовательной среды для учащихся школ.

Министр просвещения Гани БЕЙСЕМБАЕВ подчеркнул, 
что важной задачей государства остается обеспечение безопас-
ности детей. В данном направлении ведомством принимается 
ряд мер, в том числе по реализации социальных проектов.

- Древний обычай нашего народа «асар» - «всем миром» - 
гласит о совместной взаимопомощи, и волонтерство напрямую 
отражает эти национальные и общечеловеческие ценности. Мы 
уверены, что именно волонтеры в лице молодого поколения 
поведут за собой детей к добру, справедливости, созиданию и 
творческому энтузиазму как истинные патриоты и граждане 
своей страны. Волонтерское движение «Менің бауырым» 
станет еще одним шагом в укреплении сотрудничества по 
защите прав наших детей, - отметил глава ведомства.

Волонтерами проекта «Менің бауырым» станут добро-
вольцы среди студентов вузов, обучающиеся на 3-5 курсах 
по специальностям педагогика, юриспруденция, психология, 
социальная педагогика и информационные технологии. 
Планируется сформировать команду из 1300 студентов из 
12 вузов, которые будут оказывать поддержку учащимся 
171 школы столицы.

 - Дорогие студенты, студенческие годы - золотой период 
вашей жизни. Время, когда вы направляете собственные 
ресурсы на всестороннее развитие: учебу, науку, социальную 
и общественную жизнь. В США есть такая дисциплина, как 
Community service - общественная нагрузка. Такое внедряется 
и в казахстанских вузах. В шести университетах Казахста-
на первым делом мы запустили пилотный проект. В этих 
университетах GPA, который 100% оценивается академи-
ческими показателями, 50% - академический показатель, 
25% - научно-исследовательская деятельность и 25% - об-
щественно-социальная работа. К общественно-социальной 
деятельности каждого студента относятся волонтерство, 
спорт, социальные проекты, вопросы культуры, искусства. 
Запуск проекта «Менің бауырым» можно считать продолже-
нием благой инициативы для всего общества. Благополучие 
наших детей - благополучие всего государства, - отметил в 
своем выступлении министр высшего образования и науки 
Саясат НУРБЕК.

Дальнейшая их работа будет включать в себя важные на-
правления по патриотическому и экологическому воспитанию, 
повышению ответственности, укреплению внутришкольных 
взаимоотношений, развитию эмоционального интеллекта, 
правовой, читательской, финансовой и IT-грамотности. Также 
волонтеры проекта «Менің бауырым» пройдут обучающие 
тренинги, им будут выданы инструкции для работы в школах 
с детьми и подростками.

Êóðàëàé ÌÓÐÀÒÎÂÀ

Управление образования города Астаны 
и столичные вузы будут формировать 
волонтерские группы в рамках проекта 
«Менің бауырым».

Мой близкий человек

Как сообщает «Парковочное про-
странство Астаны», на сегодняшний 
день в столице функционирует 7300 
платных парковочных мест. Согласно 
договору государственно-частного 
партнерства, количество платных 
парковок в столице ограничено, 

Сумма средств, собранных с водителей за платные парковки в Астане
с начала года, составила 201 млн тенге, а за весь период - 450 млн тенге. 
Средства направлены в бюджет города.

Сколько денег собрали

ПРОЕКТ ПЛАТНЫХ ПАРКОВОК ЯВЛЯЕТСЯ СОЦИ-
АЛЬНО ЗНАЧИМЫМ И РЕШАЕТ ПРОБЛЕМУ ДЕФИ-
ЦИТА ПАРКОВОЧНЫХ МЕСТ. В СООТВЕТСТВИИ 
С ПРОГНОЗОМ СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
РАЗВИТИЯ ГОРОДА АСТАНЫ НА 2021-2025 ГОДЫ, 
ТРАНСПОРТНАЯ ПРОГРАММА СТОЛИЦЫ ПРЕДУСМА-
ТРИВАЕТ ДАЛЬНЕЙШЕЕ СНИЖЕНИЕ ИСПОЛЬЗОВА-
НИЯ ЛИЧНОГО АВТОТРАНСПОРТА И УВЕЛИЧЕНИЕ 
КОЛИЧЕСТВА ПЛАТНЫХ ПАРКОВОЧНЫХ МЕСТ.

ШТРАФ ЗА НАРУШЕНИЕ 
ПРАВИЛ ОСТАНОВКИ 
ИЛИ СТОЯНКИ ТРАНС-
ПОРТНЫХ СРЕДСТВ 
СОСТАВЛЯЕТ 3 МРП, 
ИЛИ 10350 ТЕНГЕ.

СОГЛАСНО УТВЕРЖДЕННЫМ АКИМАТОМ СТОЛИЦЫ 
ПРАВИЛАМ, НА БЕСПЛАТНУЮ ПАРКОВКУ МОГУТ 
РАССЧИТЫВАТЬ СЛЕДУЮЩИЕ КАТЕГОРИИ ГРАЖДАН:
- ВЕТЕРАНЫ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ
- ИНВАЛИДЫ ДЕТСТВА И ИНВАЛИДЫ 1-Й И 2-Й 
ГРУППЫ
- ЛИЦА, НАГРАЖДЕННЫЕ ОРДЕНАМИ «АЛТЫН ҚЫ-
РАН» И «ХАЛЫҚ ҚАҺАРМАНЫ»
- МНОГОДЕТНЫЕ МАТЕРИ, НАГРАЖДЕННЫЕ ПОД-
ВЕСКАМИ «АЛТЫН АЛҚА» И «КҮМІС АЛҚА»
- ЛИЦА, ПОСТРАДАВШИЕ ОТ ИСПЫТАНИЙ НА СЕ-
МИПАЛАТИНСКОМ ЯДЕРНОМ ПОЛИГОНЕ
- ВЕТЕРАНЫ И ИНВАЛИДЫ ВОЙНЫ В АФГАНИСТА-
НЕ И ЛОКАЛЬНЫХ БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЙ - ТАДЖИК-
СКО-АФГАНСКАЯ ГРАНИЦА, НАГОРНЫЙ КАРАБАХ, 
ИРАК И Т. Д.

УСЛОВИЯ ПОЛУЧЕНИЯ РЕЗИДЕНТСКОГО АБОНЕ-
МЕНТА:

- РЕЗИДЕНТСКИЙ АБОНЕМЕНТ ОФОРМЛЯЕТСЯ 
ТОЛЬКО НА ОДНУ КВАРТИРУ;

-  ТРАНСПОРТНОЕ СРЕДСТВО, ДЛЯ КОТОРОГО ЗА-
ПРАШИВАЕТСЯ АБОНЕМЕНТ, ДОЛЖНО ИМЕТЬ РЕГИ-
СТРАЦИЮ В ГОРОДЕ АСТАНЕ С СЕРИЕЙ 01;

- РЕЗИДЕНТСКИЙ АБОНЕМЕНТ НЕ ПЕРЕОФОРМЛЯ-
ЕТСЯ НА ТРЕТЬИХ ЛИЦ;

- ОФОРМЛЕНИЕ АБОНЕМЕНТА ДОСТУПНО ДЛЯ 
МЕХАНИЧЕСКИХ ТРАНСПОРТНЫХ СРЕДСТВ, ЗА ИС-
КЛЮЧЕНИЕМ ТРАКТОРОВ И АВТОМОБИЛЕЙ, РАЗМЕРЫ 
КОТОРЫХ ПРЕВЫШАЮТ СТАНДАРТНЫЕ ГАБАРИТЫ 
ПАРКОВОЧНЫХ МЕСТ НА ПЛАТНЫХ ПАРКОВКАХ.

более удобным для жителей. Ранее 
стоимость абонемента составляла 
1500 тенге в месяц. Список парковоч-
ных зон и соответствующие адреса 
указаны на сайте astanapark.kz в 
разделе «Резиденты». Для оформ-
ления резидентского абонемента 

система фиксации автоматически 
определяет наличие оформленной 
льготы.

«Самая большая категория льгот-
ников в столице - это пострадавшие 
от испытаний на Семипалатинском 
ядерном полигоне. Обращаем вни-

не более 10000 мест. Места для 
парковок определяются местным 
исполнительным органом.

Напомним, с 1 октября 2023 
года  в субботу, воскресенье и 
праздничные дни парковки в 
Астане стали платными. Стои-
мость составляет 100 тенге в час. 

необходимо зарегистрироваться на 
сайте и подать онлайн-заявление.

Для водителей, желающих 
экономить время, предоставляются 
абонементы.

Они могут парковаться без 
оплаты во всех платных зонах 
города, система автоматической 

Произвести оплату автовладельцы 
могут через приложения Kaspi.kz, 
Homebank, личный кабинет на 
сайте astanapark.kz, терминалы 
и сайт «Касса24».

Однако жители домов, на 
территории которых находятся 
организованные платные пар-
ковки, получают возможность 
пользоваться ими бесплатно. Это 
решение призвано сделать город 

фиксации определит наличие 
действующего абонемента. Они 
доступны как физическим, так и 
юридическим лицам. Кроме того, в 
столице продолжается прием заявок 
для льготных категорий граждан. 
В ТОО «Парковочное пространство 
Астаны» уже успешно подтверж-
дено более 10000 заявок на льготу.

Для льготных категорий граждан 
парковка бесплатна во всех зонах, 

мание пользователей, что подать 
заявку можно в режиме онлайн 
через специальную форму на сайте 
astanapark.kz. Получить одобрение 
на бесплатную парковку сможет 
транспорт, зарегистрированный 
непосредственно на льготника», - 

отмечают в компании «Парковочное 
пространство Астаны».

Для остальных категорий ав-
толюбителей в Астане открылась 
возможность подачи заявок на 
оформление резидентского або-

немента, который дает право на 
бесплатную парковку в опреде-
ленных парковочных зонах. В 
ТОО «Парковочное пространство 
Астаны» уже успешно оформлено 
более 2000 заявлений.

Àéãóëü ÀËÜÆÀÊÑÈÍÀ
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Осенний
ОКРАИНЫ

РАЙОНЫ

В совещании 
приняли участие 

заместитель акима 
Астаны Нурлан НУРКЕ-

НОВ, акимы пяти районов сто-
лицы, представители городских 

управлений, депутаты маслихата 
и активисты жилых массивов. 

Ранее члены Общественного совета 
провели выездные встречи с жителями 
окраин столицы, на которых обсудили 
актуальные для жилых массивов темы.

С основными докладами на слушании 
выступили акимы столичных районов, 
которые рассказали о проводимых на окра-
инах работах и нерешенных проблемах. 

«НУРА» 

Общественный совет Астаны провел публичные  
слушания, но которых обсуждены вопросы 
состояния и развития жилых массивов города. 

жилого массива, - сообщил аким района 
«Нура» Жусуп ЖУМАГУЛОВ.

 
ОСВЕЩЕНИЕ 
- По всему району, в том числе и в 

Уркере, проводим большую работу по 
ремонту уличного освещения. На текущий 
год в массиве была запланирована замена 
ЖКУ-светильников на светодиодные. За 
полгода заменили 42 опоры освещения, 
которые были сбиты в результате ДТП. 
Помимо этого, до конца года планируем 
установку 40 железобетонных опор со 
светильниками, - сообщил аким района. 

СОЦИАЛЬНАЯ ИНФРАСТРУКТУРА 
В Уркере расположены три детских 

сада - «Жауказын», «Енбек», «Нурсауле», 
одна школа, одна поликлиника и физ-
культурно-оздоровительный комплекс, 
который открыли в этом году. 

- Актуальный вопрос, который поднима-
ют сегодня местные жители, - это нехватка 
школ. Сейчас ведется строительство двух 
государственных школ. Одна из них строится 
по национальному проекту «Комфортная 
школа». В этом заведении смогут обучаться 
4000 детей. Еще одна школа рассчитана на 
1800 учеников, - сообщил спикер. 

СЕТИ ЖИЗНЕОБЕСПЕЧЕНИЯ
- Строительством всей дорожно-транс-

портной инфраструктуры и сетей жиз-
необеспечения в ЖМ Уркер занимается 
Управление топливно-энергетического 
комплекса и коммунального хозяйства 
города. Проектные работы начались в 2008 
году и закончатся в следующем. Уркер 
разделен на четыре очереди, - отметил 
Жусуп Жумагулов. 

В жилом массиве сети водоснабжения 
подключены на 100%. По словам акима 
района, такого же показателя достигнут 
и по сетям канализации до конца теку-
щего года. 

- С начала года подрядной организацией 
выявлено порядка 250 провалов на сетях 
канализации. Завершаются работы и по 
сетям освещения. В текущем году из 63 км 
сетей электроснабжения, которые были 
запланированы по проекту, проложены 
последние 15 км. Эти работы позволили 
подключить 164 светоточки уличного осве-
щения. Помимо этого, в Уркере проектиру-
ются резервные линии электроснабжения. 
При наличии должного финансирования 
в следующем году приступим к важной 
части развития массива - к газификации 

частного сектора. На сегодняшний день 
завершено строительство подводящего 
газопровода, установлены два газорегу-
ляторных пункта. Отмечу, что в текущем 
году планировалось начать строительство 
КОС-2 с санитарной зоной возле массива, 
однако в ходе диалога с жителями реше-
нием акима города строительство проекта 
приостановлено и рассматривается вопрос 
переноса локации, - отметил аким района.

ДОРОГИ
 В этом году в Уркере завершено строи-

тельство пяти улиц: Исатай батыра, Есет 
батыра, Сырым батыра, Айгыржал, Жантай 
батыра. На 27 улицах обустроены троту-
ары площадью 45000 кв. м. В 2024 году 
планируется завершить строительство 
остаточных тротуаров - 60000 кв. м на 17 
улицах.

 - Отмечу, что по данным объектам 
имеются замечания, они будут устраняться 
подрядной организацией в рамках гаран-
тийных обязательств. Для обеспечения 
безопасности всех участников движения 
и снижения преступности по запросам 
жителей установили 66 камер видео-
наблюдения. Также для безопасности 
транспортного потока и пешеходов в 
следующем году планируется установка 
8 светофорных объектов на оживленных 
перекрестках жилого массива, - заключил 
Жусуп Жумагулов. 

«БАЙҚОҢЫР»

БЛАГОУСТРОЙСТВО 
- В дачном массиве Коянды впервые в 

текущем году проведена работа по установке 
трех остановочных павильонов, ведется 
установка осветительных приборов (110 
при плане 500) и 15 дорожных знаков 
движения, проведена отсыпка инертным 
материалом улиц протяженностью 4,3 км. 
В планах до конца года создание зимнего 
городка для жителей дачного общества, 
- сообщил аким района «Байқоңыр» Тал-
гат РАХМАНБЕРДИ. - Решения требуют 
вопросы по следующим пунктам: снос 
домов (МЖК, барачные, частные дома), 
строительство малой кольцевой дороги 
(от улицы Конституции до шоссе Алаш), 
обустройство примыканий и тротуаров, 
остановочных павильонов, маршруты 
автобусов, аварийные опоры, проекты 
по строительству инженерных сетей, 
ливневой канализации и газификации, 
самовольный захват земельных участков. 

ВЕТХОЕ ЖИЛЬЕ 
По словам спикера, в план сноса вет-

хого жилья на окраинах района не вошли 
4 многоквартирных жилых комплекса и 
63 барачных дома. Необходимо провести 
техническое обследование домов и вклю-
чить их в план сноса.

МАЛАЯ КОЛЬЦЕВАЯ ДОРОГА 
Ведутся работы по строительству ин-

женерных сетей в районе перспективной 

транспортной развязки на пересечении 
улицы Бейсековой и проспекта Тлендиева, 
продолжается строительство тепловой 
сети по улице Бейсековой. 

- Для решения проблемы затора транс-
портных средств у переезда через ж.-д. 
пути в районе жилого массива Ондирис 
Управлением транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфраструктуры города 
начата разработка проектно-сметной доку-
ментации по строительству участка Малой 
кольцевой дороги - это продолжение улицы 
Бейсековой - от улицы Конституции до шоссе 
Алаш. Это обеспечит беспрепятственный 
доступ к застройке в районе жилого массива 
Ондирис, - отметил Талгат Рахманберди. 

Всего в ЖМ Ондирис протяженность 
основных дорог составляет 13,9 км. 

- Требуется асфальтирование необу-
строенных примыканий на 37 улицах, 
обустройство тротуаров на 6 улицах и 
примыканий между дорогой и тротуаром 
общей протяженностью 3,7 км, - сообщил 
аким района. 

«САРЫАРКА» 

Незабытые

В РАЙОНЕ «НУРА» РАСПОЛОЖЕН 
ЖИЛОЙ МАССИВ УРКЕР. ЕГО 
ПЛОЩАДЬ - 800 ГА, НАСЕЛЕ-
НИЕ - 33 ТЫС. ЧЕЛОВЕК. 

В начале текущего года совместно с 
местными жителями акиматом района 
была разработана Дорожная карта, в 
которой отмечены основные проблемы 
жилого массива по социальным вопро-
сам, развитию дорожно-транспортной 
инфраструктуры, жизнеобеспечению, 
освещению, благоустройству и другим. 

На сегодня из 63 пунктов Дорожной 
карты выполнены 32, 14 решатся до конца 
года, 17 вопросов будут решены в 2024-
2025 годах. 

ОЗЕЛЕНЕНИЕ
- Одним из актуальных вопросов, которые 

жители регулярно поднимают на встречах, 
- это уход за деревьями, посаженными в 
скверах массива. Неухоженный ранее сквер 
по улице Айгыржал в июле этого года пере-
шел на баланс района, теперь своевремен-
ный уход и полив прижившихся деревьев 
производится вовремя. С коллегами из 
Управления охраны окружающей среды и 
природопользования прорабатываем вопрос 
компенсационной посадки взамен погибших 
деревьев. В текущем году озеленили одну 
из центральных улиц - Исатай батыра, где 
раньше не было зеленых насаждений. В 
следующем году планируются работы по 
озеленению шоссе Коргалжын - от улицы 
Бозарал до рубежного полицейского поста 
и продолжить озеленение внутри самого 

В ЖИЛЫХ МАССИВАХ РАЙОНА 
«БАЙҚОҢЫР» ПРОЖИВАЕТ 
БОЛЕЕ 63 ТЫС. ЧЕЛОВЕК, ЧТО 
СОСТАВЛЯЕТ ЧЕТВЕРТЬ ВСЕГО 
НАСЕЛЕНИЯ РАЙОНА.

Территории Ондирис и Казгородок 
площадью 4736 га, согласно решениям гене-
рального плана, входят в промышленную 
зону, размещенную севернее транзитной 
железнодорожной магистрали. В данных 
поселках предусмотрены мероприятия 
по обеспечению их жизнедеятельности.

НА ТЕРРИТОРИИ РАЙОНА «СА-
РЫАРКА» РАСПОЛОЖЕНЫ ТРИ 
ЖИЛЫХ МАССИВА - КОКТАЛ, 
КОКТАЛ-2, АГРОГОРОДОК, 
ТАКЖЕ М-ОН НУРБЕСИК, ПОС. 
ЖАСЫЛ ЕЛ И 4 ДАЧНЫХ СА-
ДОВОДЧЕСКИХ ОБЩЕСТВА. 
ЧИСЛЕННОСТЬ НАСЕЛЕНИЯ 
СОСТАВЛЯЕТ БОЛЕЕ 136 ТЫС. 
ЧЕЛОВЕК.

С 2019 ПО 2023 ГОД В ЖИЛЫХ МАССИВАХ РАЙОНА «БАЙҚОҢЫР» 
ПРОВЕДЕНА РАБОТА ПО СРЕДНЕМУ РЕМОНТУ 71 УЛИЦЫ, БЛА-
ГОУСТРОЙСТВУ 20 ДВОРОВ И 7 ОБЩЕСТВЕННЫХ ПРОСТРАНСТВ, 
ОБУСТРОЕНЫ 124 КОНТЕЙНЕРНЫЕ ПЛОЩАДКИ, ОСВЕЩЕНО 79 
УЛИЦ, УСТАНОВЛЕНО 1056 СВЕТИЛЬНИКОВ, УСТАНОВЛЕНО 29 
ОСТАНОВОЧНЫХ ПАВИЛЬОНОВ, В ТОМ ЧИСЛЕ 10 ТЕПЛЫХ, ВЫ-
САЖЕНО 2436 ДЕРЕВЬЕВ. 

БЛАГОУСТРОЙСТВО 
- Всего на территории района распо-

ложено 587 дворов. С 2019 по 2023 год 
обустроено 13 общественных пространств 



www.vechastana.kzwww.vechastana.kz

7
№137 (4588) 18/11/2023 Суббота

в е ч е р н я я  а с т а н а

РАЙОНЫ

(Коктал - 5, Коктал-2 - 2, Агрогородок - 6), 
комплексное благоустройство проведено 
в 39 дворах. В текущем году проведе-
на работа по благоустройству 7 дворов 
(ул. Конституции, 12/1, 14, 16, Карасай 
батыра 6, Байсеитовой, 103, 105) и двух 
общественных пространств (Коктал, 
Агрогородок). Также проведено ком-
плексное благоустройство двора по ул. 
Кендала, 6. В 2024 году в жилых массивах 
планируется благоустройство 8 дворов и 
двух общественных пространств (ЖМ 
Коктал - в районе ФОК, ул. Баршын,  ЖМ 
Агрогородок - ул. Юбилейная, 22), - сообщил 
заместитель акима района «Сарыарка» 
Ержан ЖУМАГУЛОВ. 

ОЗЕЛЕНЕНИЕ 
По словам спикера, на окраинах рай-

она высажено более 10 тыс. деревьев и 
25 тыс. кустарников. За последние три 
года благодаря построенным скверам и 
общественным пространствам площадь 
зеленых насаждений увеличилась в 2 
раза - с 203 до 424 тыс. кв. м.

С начала года на территории жилых 
массивов высажено 2787 зеленых на-
саждений. 

В планах на 2024 год произвести посадку 
500 зеленых насаждений.

ОСВЕЩЕНИЕ 
С 2019 по 2023 год в жилых массивах 

завершены работы по установке 1700 
опор и 1920 светильников, заменено более 
7000 ЖКУ на светодиодные лампы, тем 
самым в районе освещено более 160 улиц 
и переулков. 

В коммуналь-
ную собственность 

приняты 96 улиц с на-
ружным освещением 

и 10 объектов паркового 
освещения. Еще планируется 

заменить 36 старых светильников 
на светодиодные, а также восстановить 

кабельные линии по 20 улицам.

ОСТАНОВКИ 
- Всего на территории района «Сарыарка» 

имеется 371 остановочный комплекс. Из 
них 61 - закрытого типа (теплые). В 2022 

БЛАГОУСТРОЙСТВО 
- В текущем году проведено благо-

устройство двора в ЖМ Железнодорожный 
по ул. Жабаева, 12/2. В м-оне Юго-Восток 
приведены в порядок 5 дворов по пр. 
Б. Момышулы, 4, 6/1, 18, 18/1, ул. Жайдар-
ман, 1. Там установлены детские игровые 
комплексы, тренажеры, воркаут-зоны, 
скамейки, урны, беседки, зоны отдыха, 
палисадники, футбольные и баскетболь-
ные площадки. 

В Юго-Востоке обустроено два обще-
ственных пространства по ул. Кордай, 
100 и ул. Тайказан, 2. Проведен ремонт 
двух скверов в ЖМ Куйгенжар и в м-оне 
Юго-Восток по пр. Кошкарбаева. 

Кроме этого, по многочисленным 
просьбам жителей проведено обустройство 
тротуаров по восьми адресам и асфаль-
тирование парковок на трех участках. 
В Юго-Востоке установлено 60 новых 
контейнерных площадок, более 100 от-
ремонтировано, - сообщил аким района 
«Алматы» Максат САМАТУЛЫ. 

ОСВЕЩЕНИЕ
По словам акима района, проведена 

большая работа по освещению улиц на 
окраинах. Так, 7 улиц полностью освещены 
(в Мичурино - ул. Баканас, в Интерна-
циональном - ул. Жагажай, Нурлыжол, 
Мереке, Коксай, Аралкум, в Юго-Востоке 
- ул. Жанкент). Установлено 39 опор и 54 
светодиодных светильника. Также прове-
ден монтаж светильников и отдельного 
кронштейна по 11 адресам. 

МОДЕРНИЗАЦИЯ
В рамках программы «Нұрлы жер-

2025» в жилых массивах Промышленный 

школе № 57 (на 300 мест), введена школа 
№ 43 в Мичурино (на 600 мест).

- Из-за нехватки мест в школах и детских 
садах жители были вынуждены возить 
своих детей за пределы мест проживания, 
что доставляло неудобства, - отметил аким 
района. 

В текущем году в Интернациональном 
завершено строительство пристройки к 
школе № 44 на 600 мест. А также в Промыш-
ленном ведется строительство пристройки 
к школе № 13 на 620 мест. 

Медицинские услуги оказывают 5 
филиалов городских поликлиник. По мно-
гочисленным просьбам жителей в жилом 
массиве Железнодорожный проведено 
расширение поликлиники.

«ЕСИЛЬ» 

ной очистке. В уборке жилых массивов 
задействованы 40 единиц спецтехники, 
38 дорожных рабочих, - отметил спикер. 

ОЗЕЛЕНЕНИЕ 
В текущем году в жилых массивах 

Пригородный и Тельмана высажено около 
700 деревьев. В 2024 году во всех массивах 
планируется посадка еще 500 зеленых 
насаждений. 

 
ОСВЕЩЕНИЕ
В Пригородном в 2023 году по улице 

Е697 провели работу по установке улич-
ного освещения до физкультурно-оз-
доровительного комплекса «Аспан». В 
жилом массиве Чубары освещены улицы 
Досмухамедулы, Мирная. 

году проведена установка 10 остановоч-
ных комплексов закрытого типа в жилых 
массивах. В текущем году установлено 4 
остановочных комплекса в ЖМ Коктал, - 
сообщил спикер. 

ГАЗ
По словам заместителя акима района, 

всего в рамках газификации жилых массивов 
планируется подключение 5141 абонен-
та. 5068 абонентам выданы технические 
условия. Подключено 4752 жилых дома. 
Проведены работы по строительству сетей 
газоснабжения на 17 объектах социальной 
сферы, расположенных в жилых массивах.

«АЛМАТЫ» 

и Железнодорожный проведены работы 
по модернизации двух домов (ул. Маяков-
ского, 5, 6).

- Всего в жилых массивах - 29 многоквартир-
ных домов, из них 23 дома, срок эксплуатации 
которых более 30 лет. В 2017 году в двух домах 
проведен ремонт (Железнодорожный - ул. 
Актасты, 12/1, ул. Абая, 12). При встречах с 
жителями выяснилось, что не все согласны 
на ремонт домов, а есть семьи, где просто 
нет денег. Сегодня программа «Нұрлы жер-
2025» - это единственный способ привести 
дома в надлежащее состояние, - отметил 
Максат Саматулы. 

ШКОЛЫ, САДЫ, ПОЛИКЛИНИКИ 
На территории жилых массивов рай-

она функционируют 13 детских садов и 
12 школ. В 2021 году в Промышленном 
завершено строительство пристройки к 

жителей продлили маршрут автобуса № 51 
до спортивно-оздоровительного комплекса 
«Аспан». Произведена замена брусчатого 
покрытия в школе № 24. Также в текущем 
году в дачных сообществах проведены 
работы по отсыпке пяти основных улиц, 
- сообщил аким района. 

В 2022 году в ЖМ Пригородный проведено 
благоустройство общественных пространств 
по улице Жанадария, 115, 126А. В 2024 году 
во всех жилых массивах планируется комп-
лексное благоустройство общественных 
пространств, ремонтно-восстановительные 
работы детских и спортивных площадок. 
Также Управлением охраны окружающей 
среды и природопользования планируется 
строительство сквера по улице Арнасай в 
ЖМ Пригородный. 

- За каждым жилым массивом закреп-
лены подрядные организации по санитар-

НА ТЕРРИТОРИИ РАЙОНА «АЛ-
МАТЫ» РАСПОЛОЖЕНЫ ПЯТЬ 
ЖИЛЫХ МАССИВОВ - ЖЕЛЕЗНО-
ДОРОЖНЫЙ, ПРОМЫШЛЕННЫЙ, 
ИНТЕРНАЦИОНАЛЬНЫЙ, МИЧУ-
РИНО И КУЙГЕНЖАР, А ТАКЖЕ 
МИКРОРАЙОН ЮГО-ВОСТОК. 
НА ТЕРРИТОРИИ ЖИЛЫХ МАС-
СИВОВ РАСПОЛОЖЕНО 6360 
ЧАСТНЫХ И 123 МНОГОКВАР-
ТИРНЫХ ДОМА, 16 СОЦИАЛЬ-
НЫХ ОБЪЕКТОВ.

 ДОРОЖНАЯ ИНФРАСТРУКТУРА
 В текущем году в жилых массивах 

проведено асфальтирование 11 дорог, 
ремонт 21 улицы, инертным материалом 
отсыпано 36 улиц.

В РАЙОНЕ «ЕСИЛЬ» РАСПОЛО-
ЖЕНЫ ЖИЛЫЕ МАССИВЫ УРКЕР, 
ПРИГОРОДНЫЙ, ЗАРЕЧНЫЙ И 
ТЕЛЬМАНА. 

По словам акима района Асылбека 
ЕСЕНБАЕВА, основные проблемы жителей 
окраин - это освещение, инженерные сети, 
строительство соцобъектов. 

БЛАГОУСТРОЙСТВО
- Большая работа в этом году была про-

ведена в жилом массиве Пригородный. Во 
время объезда члены Общественного совета 
увидели все своими глазами. По просьбе 
жителей на пересечении улиц Жанадария и 
Арнасай установлен светофор. При въезде в 
жилой массив установлены контейнерные 
площадки. По четырем адресам установле-
ны камеры видеонаблюдения. По просьбе 

Êàðèíà ÊÓÙÀÍÎÂÀ
Ôîòî Îíàëõàíà ÎÍÅÐÕÀÍÀ, Âàñèëèÿ ÊÐÀÑÜ

ПРЕДЛОЖЕНИЯ
РАБОЧЕЙ ГРУППЫ 
С докладами на совещании также 

выступили представители отраслевых 
управлений.

После выступления основных 
спикеров член Общественного совета 
Юсуп КЕЛИГОВ озвучил рекоменда-
ции, выработанные рабочей группой 
после выездных встреч с жителями 
жилых массивов. 

- Астана - динамично развиваю-
щийся город. За последние годы мы 
видим, какая большая работа про-
водится в городе - реализовываются 
масштабные проекты. Было уделено 
большое внимание развитию жилых 
массивов на окраинах столицы. При-
нято множество программ, докумен-
тов, однако исполнение оставляет 
желать лучшего. Представленная 
информация от районов и отраслевых 
управлений недостаточно отражает 
текущую ситуацию на местах. Члена-
ми Общественного совета проведены 
объезды жилых массивов и встречи 
с местными жителями. Население 
поднимает множество проблемных 
вопросов, которые системно не реша-
ются. Рабочая группа Общественного 
совета выделила основные вопросы, 
первый связан с электрообеспечением 
жилых массивов Куйгенжар, Желез-
нодорожный, Интернациональный. 
Частое отключение электроэнергии 
приводит к тому, что люди вынуждены 
сидеть в холоде. Все это связано с тем, 
что сети принадлежат Акмолинскому 
РЭК. А их специалисты не всегда могут 
вовремя прибыть и устранить поломку. 
Думаю, что эта проблема разрешима. 
Считаю, что нужно ускорить передачу 
сетей на городской баланс. Акимы 
эти и другие проблемы знают, видно, 
что постепенно вопросы решаются. 

Среди проблем есть и инициативы. 
Например, жители Интернациональ-
ного просят присвоить имя народ-
ного героя Рахимжана Кошкарбаева 
местной школе. Рядом со школой есть 
заброшенный сад, необходимо начать 
работы по его реконструкции. Думаю, 
идею нужно поддержать. Проблемы 
обозначены, надеюсь, к их решению 
приступят незамедлительно, - отме-
тил спикер.
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АКТУАЛЬНО

Приведенные выше цифры - офи-
циальная статистика. Ее озвучили 
руководители государственных орга-
нов города, которые выступили с до-
кладами на заседании и рассказали о 
проводимой работе по профилактике 
суицида среди столичных подростков. 
По словам руководителя Управления 
образования Астаны Касымхана СЕН-
ГАЗЫЕВА, основными причинами 
самоубийств являются семейные кон-
фликты, ссоры подростков с друзьями, 

ТРЕВОЖНЫЕ ЦИФРЫ
В последнее время в стране участились случаи суицида среди подростков. 
Так, в столице за последние 5 лет зарегистрировано 429 случаев попыток самоубийства 
несовершеннолетними. За 9 месяцев этого года 83 столичных подростка попытались 
совершить суицид. Это в 12 раз больше, чем за аналогичный период прошлого года. 
К сожалению, в этом году погибли 8 подростков. Такое положение дел беспокоит 
и депутатов маслихата города Астаны, которые провели публичные слушания на тему 
«Профилактика подросткового суицида». 

111
одноклассниками, окружением, пси-
хические отклонения и депрессия.

- В этой связи разработан ведом-
ственный План по защите детей от на-
силия, самоубийств и обеспечению их 
прав и благополучия на 2023-2025 годы. 
В октябре прошлого года в пяти районах 
города открылись кабинеты бесплат-
ной консультативной помощи родите-
лям и учащимся. В них оказываются 
диагностические коррекционные, кон-
сультационные, психопрофилактиче-
ские услуги. В течение прошлого меся-
ца были проконсультированы 28 детей, 
проявивших суицидальное поведение, 
и 35 их родителей. Психологи провели 
соответствующую работу и взяли этих 
детей на контроль, - говорит Касымхан 
Сенгазыев.

По его словам, в школах и коллед-
жах совместно с прокуратурой уста-
новлены информационные таблички с 
QR-кодом. Они позволяют учащимся и 
родителям получать ответы на вопро-
сы, которые их беспокоят.

- С нового учебного года во всех об-
разовательных учреждениях начали 
работу центры педагогической под-
держки родителей. За прошедшие два 
месяца педагоги провели 162 меропри-
ятия, - говорит руководитель управле-
ния.

По его словам, при ведомстве также 
действует группа оперативного реаги-

рования. В нее вошли врачи городского 
Центра психологического здоровья, су-
ицидологи и психологи, специалисты 
в области образования и ювенальные 
полицейские. За 9 месяцев текущего 
года группа провела 31 заседание. С 
сентября этого года начались перего-
воры с финским Университетом Турку 
по вопросам профилактики суицидов 
и буллинга. 

- Это один из лучших учебных 
заведений в мире по профилакти-
ке  суицидального настроения среди 
молодежи. Есть также финская про-
грамма под названием Kiva, внедре-
ние которой планируется в «Назарба-
ев Интеллектуальные школы». Кроме 
того, с прошлого учебного года введе-
ны глобальные курсы компетенций. 
Этот курс рассчитан на 5-е классы и 
состоит из пяти частей: добропоря-
дочность, этика, гражданственность, 
патриотизм и безопасность жизнеде-
ятельности. В 9-х классах курс осваи-
вают по дисциплинам «Секуляризм» и 
«Религиоведение», - поделился плана-
ми спикер.

Руководитель управления отметил, 
что с 2022 года совместно с Департа-
ментом внутренних дел города прово-
дятся часы безопасности. Данный про-
ект охватил более 10 тысяч родителей, 
прошли мероприятия в 27 школах и 6 
колледжах.

- Также ведется работа по повыше-
нию квалификации работников обра-
зования. С апреля текущего года 506 
сотрудников прошли квалификаци-
онные курсы на тему «Профилактика 
суицида и насилия среди несовершен-
нолетних». В текущем учебном году в 
школах внедряем проект «Образова-
ние, основанное на ценностях». В этой 
связи для эффективного внедрения 
в учебно-воспитательный процесс на 
базе 15 школ и 1 колледжа столицы 
были организованы курсы для педаго-
гов. В дальнейшем данный проект пла-
нируется внедрить еще в 12 школ горо-
да, - говорит Касымхан Сенгазыев.

Наряду с тем в целях защиты детей 
от информации, наносящей вред их 
здоровью и развитию, проводится ряд 
профилактических мероприятий. Так, 
во всех образовательных учреждениях 
полностью установлена система огра-
ничения доступа в Интернет. Руково-
дитель управления проинформировал, 
что на реализацию проектов «Образо-
вание, основанное на ценностях» и со-
вместный с «Назарбаев Интеллектуаль-
ной школой» «Берік отбасы» в следу-
ющем году необходимо выделить 380 
млн тенге из бюджета города. 

По информации руководителя 
Управления общественного здравоох-
ранения Астаны Алии РУСТЕМОВОЙ, 
количество самоубийств, совершае-

мых девушками, составляет 81,3% от 
общего количества, а суицидальные 
попытки детей в возрасте от 15 до 17 
лет - 69,4%, из них школьников - 58,7%, 
студентов - 40%, нигде не обучающихся 
- 0,3%.

- Большинство подростков соверша-
ет самоубийство, принимая лекарства 
(57,8%), травмы острыми предметами 
наносят 18,1%, падения с высоты за-
фиксированы в 15,7%, повешения - в 
3,6%, - приводит статистику Алия Ру-
стемова.

Она также отметила, что в город-
ской поликлинике №3 есть кабинеты 
для оказания экстренной психологи-
ческой помощи детям, прием ведет 
детский суицидолог. А в городской по-
ликлинике №4 взрослых обслуживает 

врач-психотерапевт. В городском Цен-
тре психического здоровья работает те-
лефон доверия в режиме 24/7. За 9 ме-
сяцев этого года поступило 442 звонка. 
По сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года это в 3 раза больше. 

По мнению руководителя Управ-
ления по вопросам молодежной поли-
тики Астаны Кайрата КАМБАРОВА, 
подростки также совершают самоубий-
ства из-за наркомании и лудомании. 
Управление разработало соответству-
ющие планы по предупреждению этих 
«заболеваний современности». В том 
числе реализуются проекты «Нет нар-
котикам», «Путь в будущее», «Семья - 
обитель счастья», «Киберволонтер», по-
священные формированию здорового 
образа жизни.

- Мы живем в информационном 
веке и для вовлечения молодежи в свои 
проекты продолжаем работу, привле-
кая блогеров и известных личностей, - 
говорит Кайрат Камбаров.

По мнению депутата городского 
маслихата Салтанат ДЖЕНАЛАЕВОЙ, 
в городе не хватает школьных психо-
логов. По ее словам, на одного тако-
го специалиста по стандарту долж-
но приходиться 300 детей, а сейчас в 
городе есть и трехсменные школы. В 
свою очередь руководитель городско-
го Управления образования Касымхан 
Сенгазыев, признавая дефицит школь-
ных психологов, отметил, что в каждой 
школе работают по 2-3 психолога, на-
грузка очень высокая.

Председатель маслихата города 
Астаны Ерлан КАНАЛИМОВ со своей 
стороны отметил необходимость си-
стемного подхода к этому сложному 
вопросу.

- От решения этой проблемы зави-
сит судьба и жизнь не только одного 
человека, но и всей семьи. Предлагаю 
закрепить за этим вопросом одно кон-
кретное ведомство, которое будет ку-
рировать все принятые меры. В против-
ном случае каждое учреждение начнет 
ссылаться друг на друга и в итоге про-
блема не будет решена. Мы проводим 
много различных мероприятий, но где 
результат? Статистика продолжает ра-
сти. Отсутствует какое-то экспертное 
мнение по этой ситуации. До сих пор 
продолжаем бороться не с самой про-
блемой, а с ее последствиями. Город 
нуждается в едином органе, который 
бы занимался этой актуальной пробле-
мой, будь то кризисный центр или что-
то другое, - подчеркнул Ерлан Канали-
мов. 

По его мнению, многие родители 
перестали уделять должное внимание 
своим детям, интересоваться их жиз-
нью, не участвуют в родительских со-
браниях, а классные руководители об-
щаются с родителями учащихся только 
через чаты в мессенджерах. Эту прак-
тику пора прекращать. 

В ближайшее время столичный мас-
лихат планирует заняться этим вопро-
сом кардинально. По словам председа-
теля маслихата, на следующей неделе 
представители уполномоченных ор-
ганов совместно с депутатами начнут 
разработку комплексного плана меро-
приятий, направленных на выявление 
методов предупреждения причин су-
ицидов и детальный анализ проблем в 
школах Астаны.

Аманғали ҚАЛЖАНОВ
Перевод Карины КУЩАНОВОЙ

В городской 
поликлинике №3 
есть кабинеты 
для оказания 
экстренной 
психологической 
помощи 
детям, прием 
ведет детский 
суицидолог. 
А в городской 
поликлинике 
№4 взрослых 
обслуживает врач-
психотерапевт. 
В городском 
Центре 
психического 
здоровья работает 
телефон доверия 
в режиме 24/7
8 (7172) 54-76-03.
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Проект реализует Министерство здравоох-
ранения совместно с Министерством цифро-
вого развития, инноваций и аэрокосмической 
промышленности Республики Казахстан. В 
пилотном проекте участвуют медицинские 
организации столицы, Алматы и Северо-Ка-
захстанской области.

Пациент, придя на прием в поликлинику, с 
помощью мобильного приложения egov mobile 
сканирует QR-код, предложенный ему в кабинете 
врача, и подтверждает свое посещение.

Также посредством QR-кода пациент может 
ознакомиться с необходимой информацией - на-
званием поликлиники, медицинской информаци-
онной системы, увидеть дату и время посещения 
врача, фамилию и имя врача, свое согласие на 
оказание медицинской услуги и согласие на сбор 
и обработку персональных данных.

В Астане запущен пилотный 
проект по подтверждению 
факта получения пациентом 
медицинской услуги посредством 
QR-кода.

Цифровой инструмент подтверждения факта 
получения медицинской услуги гражданином 
позволит обеспечить прозрачность оказания 
медицинской помощи, получить оценку удов-
летворенности пациента и, что немаловажно, 
исключить приписки в медицинских информа-
ционных системах, когда пациент фактически 
не посещал врача.

В свою очередь, сами медицинские учреждения 
могут использовать эту систему для контроля 
качества медицинского обслуживания и отсле-
живания посещений.

Следует отметить, что в ходе подготовки к 
внедрению пилотного проекта были учтены 
результаты предварительного анкетирования 
по QR-подтверждению. В опросе приняли 
участие 1105 пациентов и 2732 врача. По 
итогам анализа анкет 50% пациентов поло-
жительно относятся к идее введения QR-кода 
для подтверждения посещения врача и 48% 
хотели бы контролировать свои приемы через 
QR-подтверждение, что говорит о позитивном 
настрое и готовности пациентов к использо-
ванию нового инструмента.

Àéãóëü ÀËÜÆÀÊÑÈÍÀ

QR-подтверждение, которое будет 
использоваться для подтверждения 
факта посещения врача, 
обеспечивает безопасность 
и прозрачность в рамках 
налаживания цифрового 
взаимодействия между пациентом 
и медицинским работником.
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В Казахстане за последние годы 
резко возросли случаи интернет-мо-
шенничества. Киберпреступники стали 
придумывать все новые виды и схемы 
обмана в Интернете, активно используя 
психологические механизмы, чтобы 
обмануть наше восприятие и логику. 
Они обещают краткосрочные выгоды 
или же, наоборот, запугивают людей, 
придумывая ситуации, когда якобы 
страдают наши родственники или кто-
то пытается взять кредит на наше имя. 

- Есть несколько факторов, которые 
делают людей более уязвимыми перед 
мошенниками. Один из них - это же-
лание получить что-то быстро и легко. 
Люди часто ищут возможности для 
быстрых денежных выгод, и мошенни-
ки именно на этом строят свои схемы. 
Многие боятся, что их деньги украдут, 
и мошенники воплощают этот страх, 
представляясь сотрудниками служб 
безопасности банков. Другие доверяют 
людям в форме. Это преступники тоже 
используют, представляясь полицей-
скими или военными. Кому-то сообща-
ют, что с их близкими что-то случилось, 
и это переживание тоже используется 
мошенниками для извлечения выгоды. 
Когда мы не знаем, как от этого защи-
щаться, то становимся более уязвимы-
ми, - отметил спикер.

Психолог считает, что необходимо 
посещать занятия по кибербезопасно-
сти, на которых специалисты расска-
зывают, какие методы используют 
мошенники в своих преступных схемах 
и как их распознавать.

- Киберпреступники точно знают, 
что нужно говорить и с какой интона-
цией в тот или иной момент. Например, 
гражданам сообщают об оформленном 
на их имя кредите. Жертвы, на какой-то 
момент испугавшись, теряют способ-
ность рационально мыслить, но здесь 
мошенники предлагают свою помощь, 
выманивая при этом банковские дан-
ные доверчивых людей.

Часто аферисты играют на жела-
нии граждан быстро разбогатеть. Они 
предлагают вложить деньги, мол, 
иначе шанс будет упущен навсегда. 
И люди вкладывают деньги в сомни-
тельные пирамиды, надеясь мгновен-
но получить крупный выигрыш. На 
престарелых гражданах мошенники 
используют распространенную психо-
логическую технику - давление авто-
ритетом. Пенсионеры в большинстве 
своем привыкли доверять госорганам, 
поэтому если к ним обратится человек, 
представившийся сотрудником поли-
ции или КНБ, то ему поверят, - отметил 
собеседник.

Айкын Дюсенбаев добавил, что 
злоумышленники часто выводят своих 
жертв на разные эмоции, они давят на 
болевые точки, тем самым выбивая 
людей из равновесия. В большинстве 
случаев преступники очень хорошо 
знакомы с человеческой психологией, 
и это помогает им обманывать граж-
дан. 

- Чтобы не попасться на уловку 
аферистов, нужно избегать общения 
с незнакомыми или малознакомыми 
людьми. Нельзя принимать поспеш-
ные, необдуманные решения, даже 
если вас торопят и подгоняют с его 
принятием. Научитесь отказывать 
людям, которые далеки от вашего 
окружения. Это поможет вам не 
попадать в неприятные и опасные 
ситуации.

Если вам звонят и начинают запу-
гивать и требовать принять срочно 
решение, лучше прервать разговор 
и обратиться к родным, знакомым, 
поделиться с ними случившимся. В 
большинстве случаев они смогут дать 
дельный совет. Самое же простое - взять 
паузу и обдумать дальнейшие дей-
ствия, - советует психолог.

Собеседник отметил, что зачастую 
граждане, которые все же попались на 
уловки мошенников, помимо финансо-
вых потерь, испытывают психологиче-
ские травмы.

- Очень важно знать, в каком состо-
янии человек находился изначально 
и насколько он стрессоустойчив. Есть 
люди, которые даже мелкие мошен-
ничества могут воспринимать как 
трагедию. И, наоборот, психически 
устойчивые люди легко отпустят 
ситуацию, несмотря на потерянные 
деньги. Человеку нужно научиться не 
фокусироваться на произошедшем с 
ним. Вместо этого вернуть веру в свои 
силы. А еще ценить поддержку близ-
ких, здоровье, работу. То есть усвоить 
полученный опыт, превратить его из 
трагического в просто неприятный, - 
подсказал спикер.

Âåíåðà ÁÀÒÀËÎÂÀ

ПРЕЗИДЕНТ АССОЦИАЦИИ ПРАКТИЧЕСКИХ ПСИХОЛОГОВ 
ДАЛ НЕСКОЛЬКО СОВЕТОВ, КАК ОБЕЗОПАСИТЬ СЕБЯ ОТ 
МОШЕННИКОВ.
- Не разговаривайте с людьми, которые настойчиво вам что-то предла-
гают, лучше вежливо им откажите;
- не позволяйте на вас эмоционально давить, помните, что должност-
ные лица никогда не станут требовать мгновенного принятия реше-
ния;
- никогда не отвечайте сразу на предложение что-то купить, вас могут 
уверять, что акция действует пару минут;
- не полагайтесь на свою уверенность: есть исследования, которые 
говорят, что излишняя уверенность только повышает риск стать жерт-
вой мошенников;
- если вы получили письмо или рекламное сообщение, ни в коем слу-
чае не переходите по предложенной ссылке;
- не передавайте посторонним людям данные о банковских картах и 
секретный код от них;
- не публикуйте фотографии паспорта, банковских карт или ИИН в 
социальных сетях и старайтесь не пересылать их через мессенджеры и 
электронную почту. 
И помните, если к вам обращаются с крайне щедрым предложением 
или, наоборот, шлют пугающие сообщения, сохраняйте критическое 
мышление, и вы никогда не попадетесь на удочку интернет-мошенни-
ков.

Республиканское объединение «Ме-
дицинская молодежь» организовало 
движение Alayaq.net по профилактике 
мошеннических схем и повышению 
финансовой грамотности молодежи. За-
пущен информационный сайт, где можно 
узнать всю необходимую информацию 
по данному вопросу. 

ВАЖНЫЙ 
СОЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ

ПОДТВЕРЖДЕННЫЕ 
ФАКТЫ МОШЕННИЧЕСТВА: 
ЧЕРНЫЙ СПИСОК
Борьба с финпирамидами и киберпреступностью - одна 
из самых злободневных тем сегодняшнего дня. В этом 
противостоянии с мошенниками объединили свои силы 
общественные организации и специальный отдел 
по борьбе с киберпреступностью. 

- Наш продукт в своем роде уникален. 
На данном сайте мы разместили все необ-
ходимые данные, чтобы люди не попали 
в мошеннические схемы. Все достаточно 
просто: есть разделы, где описаны схемы 
разводов, список уже подтвержденных 
фактов мошенничества, так называемый 
черный список. Здесь же люди могут подать 
заявку, чтобы проверить организацию, 
лицо или компанию на факт причастно-
сти к лжесхемам. На данный момент мы 
запустили 10-дневное обучение, где через 
информационные ролики, подкасты людям 
в понятной и доступной форме доносится 
информация. Когда мы начали снимать 
видео, думали, сайтом заинтересуется 

БОРЬБА 
С КИБЕРПРЕСТУПНОСТЬЮ

Как считает начальник отдела по борь-
бе с киберпреступностью Департамента 
полиции города Астаны майор полиции 
Олжас МАЙТАНОВ, преступления в сети 
Интернет - это одна из глобальных проблем 
нашего времени.

- Мы активно боремся с такими пре-
ступлениями - заключаем меморандумы, 
подключаем различные организации к этой 
борьбе. Ну и самая основная задача - это 
профилактика и повышение финансовой 
грамотности населения, - считает майор 
полиции. - За истекшие десять месяцев на 
территории города зарегистрировано 4129 
преступлений. Из них 720 раскрыты. Но 
здесь надо понимать, что для раскрытий 
этих преступлений требуется определен-
ный период времени.

 По его словам, существуют виды 
мошенничества, которые направлены 
на определенные категории населения. 

- Молодежь, студентов привлекают для 
продажи в Интернете. Звонки от имени 
сотрудников банка обычно направлены 
на людей, имеющих слабую финансовую 
грамотность, - сказал спикер.

Представитель полиции указал на 
важность информационной работы среди 
населения. 

- Своими силами мы проводим лекци-
онные занятия с сотрудниками медицины, 
образовательных учреждений, с учащимися 
старших классов, колледжей, студентами 

 Платформа alayaq.net/ru. 

человек 500, но зарегистрировалось около 
4000. Наверняка, вы спросите, какой была 
градация по подаче информации. Конечно, 
основная часть - молодежь. Для них мы 
размещаем ролики в Instagram, для более 
взрослого поколения снимаем более под-
робные видео и заливаем их на YouТube. 
Нас радует активность пользователей, ведь 
мошенники не дремлют, и поэтому нужно 
быть в курсе и держать руку на пульсе. 
Также, думаю, подключим волонтеров 
и будем ходить по домам престарелых, 
центрам активного долголетия и доно-
сить информацию при личных встречах, 
ведь больше под обман попадает старшее 
поколение, - сказал председатель РОО 
«Медицинская молодежь» Абылайхан 
АБДИРАШ.

Уже сегодня с платформой сотруд-
ничают блогеры с большой аудиторией, 
а также общественники. В будущем, как 
считают организаторы, это может стать 
хорошим инструментом для информаци-
онной осведомленности среди населения. 
Ведь все больше людей начинает осваивать 
просторы глобальной сети.

- Как работает черный список? Напри-
мер, вам позвонили с неизвестного номера 
и сказали, что на ваше имя оформляется 
кредит. Вы подозреваете, что это мошен-
ники. Как добросовестный человек, вы 
можете указать данные - с какого номера 
звонили, какой регион, предоставить запись 
звонка или же отправить ссылку на сайт 
или вбить название фирмы/компании. 
После чего проверяется фактическая 
причастность звонившего к незаконным 
действиям. Надеюсь, что благодаря на-
шим разработкам граждане будут более 
безопасно чувствовать себя в Интернете, 
совершать покупки или какие-либо либо 
другие действия, - резюмировал руково-
дитель молодежного движения Alayaq.
net Нурсултан ОРЫНБЕКОВ.

Стоит отметить, что на днях на площадке Центра 
поддержки гражданских инициатив представители 
Департамента экономических расследований по городу 
Астане Агентства по финансовому мониторингу РК и РОО 
«Медицинская молодежь» подписали меморандум 
о сотрудничестве в сфере профилактики мошеннических 
схем в Интернете. Цель сотрудничества - повышение 
финансовой грамотности молодежи, профилактика случаев 
интернет-мошенничества, консолидация молодежи 
и государственных органов, банковского сектора в борьбе 
с интернет-мошенничеством. 
- Надеемся, что подписание данного меморандума 
позволит нам снизить уровень вовлекаемости населения 
в финансовую пирамиду. Ведь только в Астане с начала 
года жертвами финансовых пирамид стали более 
5 тысяч человек. Вместе с волонтерами движения Alayaq.
net, молодежью планируем снимать ролики, подкасты, 
доносить широкой аудитории информацию о риске быть 
обманутыми мошенниками, говорить о результатах своей 
работы, признаках финансовой пирамиды, привлекать 
в нашу работу блогеров, - сказал заместитель руководителя 
Департамента экономических расследований по городу 
Астане Жаслан АМАНБЕКОВ. 

высших учебных заведений. Допустим, 
если мы встречаемся со служащими, то 
есть медиками, преподавателями, сотруд-
никами коммерческих организаций, то 
здесь больше акцент делаем на том, чтобы 
они не стали жертвами мошенничества. 
Когда общаемся со студентами, то по 
большей части разъясняем им, что нельзя 
участвовать в противоправных схемах. 

Наверняка всем известно, кто такие 
дропперы - это лица, которые участвуют 
в выводе преступно добытых денежных 
средств. Может быть, они не имеют пря-
мого отношения к киберпреступлениям, 
но, тем не менее, оказывают содействие 
мошенникам, - сказал Олжас Майтанов.

Åêàòåðèíà ÒÛÙÅÍÊÎ 
Ôîòî ïðåäîñòàâëåíî îðãàíèçàòîðàìè

В Казахстане за последние годы 
резко возросли случаи интернет-мо-
шенничества. Киберпреступники стали 
придумывать все новые виды и схемы 

Психолог считает, что необходимо 
посещать занятия по кибербезопасно-
сти, на которых специалисты расска-
зывают, какие методы используют 

КАК ЗАЩИТИТЬ 
СВОИ 
СБЕРЕЖЕНИЯ?

Мошенники играют 
на наших эмоциях, 
пытаясь затмить 
разумное мышление. 
Почему люди попадаются 
на уловки интернет-
мошенников и как уберечь 
себя и свои сбережения 
от злоумышленников, 
журналисту Elorda.info 
рассказал президент 
Ассоциации практических 
психологов Астаны Айкын 
ДЮСЕНБАЕВ. 
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

- Сегодня в столице оказание неот-
ложной помощи с травмами осущест-
вляется многопрофильной городской 
детской больницей № 2. С увеличением 
числа детского населения мы столкну-
лись с ростом обращений: за текущий 
год сюда за помощью обратилось 
более 70 тысяч детей, что значительно 
превышает показатели предыдущего 
года. Думаю, что открытие данного 
травматологического пункта позволит 
разгрузить основной травматологиче-
ский пункт при МГДБ № 2 и обеспечит 
тем самым своевременную и доступ-
ную медицинскую помощь детям. При 
необходимости в госпитализации дети 
будут доставлены в специализирован-
ное травматологическое отделение 
МГДБ № 2. Этот шаг представляется 
рациональным и важным для обеспе-
чения заботы о здоровье наших детей, 
- отметил заместитель акима города 
Евгений ГЛОТОВ.

С ЗАБОТОЙ О ДЕТЯХ
На базе городской поликлиники № 2 в Астане открылся 
дополнительный травматологический пункт, который 
будет оказывать медицинскую помощь детям районов 
«Сарыарка» и «Байқоңыр».

коечного фонда позволила расширить 
спектр оказываемых медицинских ус-
луг. Возросло число детей, получивших 
высокоспециализированную медицин-
скую помощь. 

МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
УРОВЕНЬ

На базе отделения организовали 
школу подготовки, специализации и 
обучения врачей из других регионов 
страны. Сегодня школа приобрела ста-
тус международной.

Благодаря подписанным меморан-
думам в период с 2021 по 2023 год в 

России, Бельгии. Прооперировано 
56 детей с различными сложными 
патологиями по профилям: хирургия, 
ортопедия, урология, челюстно-лице-
вая хирургия. 

За 2022 год специалистами клини-
ки внедрено 23 новых вида оператив-
ных вмешательств, благодаря которым 
прооперировано более тысячи детей. 
Ежегодно здесь оказываются высоко-
технологичные виды медицинской 
помощи по профилю оториноларин-
гологии (кохлеарная имплантация), 
около 100 детей получают такой вид 
лечения. Отметим, что операции по 
кохлеарной имплантации относятся 
к категории высокотехнологичных 
медицинских услуг. Стоимость такой 
операции - 6,6 млн тенге, но через 
систему ОСМС для пациентов она 
бесплатная. 

За десять месяцев 2023 года было 
внедрено 10 новых видов оперативных 
вмешательств. 

В текущем году проведено 8 ма-
стер-классов с участием иностранных 
специалистов по таким направлениям, 
как эндохирургия, хирургия, орто-
педия, челюстно-лицевая хирургия. 
Всего обучено более 100 медицинских 
сотрудников.

Благополучие детей всегда было 
приоритетной задачей любого успеш-
ного государства. И сотрудники 
МГДБ № 2 делают все, чтобы вернуть 
здоровье своим маленьким пациен-
там.

Êóðàëàé ÌÓÐÀÒÎÂÀ
 Ôîòî ïðåññ-ñëóæáû áîëüíèöû

НЕМНОГО ИСТОРИИ
Свои двери больница 
открыла в 1993 году как 
областная детская клиниче-
ская больница Целиноград-
ской области на 300 коек. А 
когда город стал столицей, 
то больнице был дан статус 
городской детской боль-
ницы № 2 акимата города 
Астаны на праве хозяй-
ственного ведения. 
Ярким событием из исто-
рии больницы стал переезд 
в новое здание в декабре 
2012 года.
Отделение ортопедии и 
реабилитации многопро-
фильной городской детской 
больницы № 2 открылось 
в 2014 году. Это одно из 
первых отделений в городе, 
где на бесплатной основе 
проводят уникальные опе-
рации детям с нарушения-
ми опорно-двигательного 
аппарата. Сюда привозят 
маленьких пациентов из 
всех уголков республики, в 
тяжелых случаях - с помо-
щью санитарной авиации. 

Каждый год в мире 15 миллионов 
детей появляются на свет раньше 
положенного срока. В Казахстане 
таких малышей ежегодно рождается 
22 тысячи, и благодаря слаженной 
работе неонатологов выживаемость 
детей увеличилась и достигла сегод-
ня 70-80%.

- За 9 месяцев 2023 года в аку-
шерском блоке многопрофильной 
городской больницы №3 родилось 
5577 детей. Из них 358 детей роди-
лись недоношенными, при этом 33 - с 
экстремально низкой массой. Еже-
годно количество преждевременных 
родов, к сожалению, увеличивается. 
Это связано со слабым здоровьем 
женщин фертильного возраста.  

клинике проведены международные 
мастер-классы. Налажено сотрудни-
чество с такими странами, как Турция, 
Израиль, Испания, Россия, Китай. В 
2021 году сотрудниками издано 12 
научных публикаций, проведено 15 
научно-исследовательских работ, 
которые успешно внедрены. Благодаря 
данным методикам прооперированы 
тысячи детей. 

В 2022 году в рамках Года детей 
подписаны меморандумы о сотрудни-
честве с ведущими зарубежными кли-
никами и проведено 17 мастер-классов 
с менторами из Турции, Израиля, 

ДЕТСКАЯ БОЛЬНИЦА
Ключевой составляющей развития 

человеческого капитала является эф-
фективная система здравоохранения, 
сказал Касым-Жомарт ТОКАЕВ на од-
ной из сессий Парламента Казахстана. 
Обеспечение населения качественной 
медицинской помощью - это главная 
цель руководства детской больни-

цы №2. Многопрофильная клиника 
оказывает детям практически весь 
спектр высококвалифицированной 
медицинской помощи, рассчитана на 
400 коек. В ее составе 12 клинических, 
8 параклинических отделений и кон-
сультативно-диагностический центр. 
Ежегодно в стационаре получают лече-
ние более 20 тысяч детей, проводится 
более 13 тысяч операций. Ежедневно 
в клинику обращается в среднем 700 
пациентов.

СОВРЕМЕННЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ

В настоящее время  медучреждение 
является единственной детской много-
профильной больницей хирургического 
профиля города Астаны, перешагнув-
шей рамки привычного представления 
об учреждениях здравоохранения. Боль-
шое внимание здесь уделяется иннова-
ционным технологиям.

В 2021 году клиника приобрела ап-
параты компьютерной и магнитно-ре-
зонансной томографии, позволяющие 
ставить точный диагноз. 

В том же году детская больница 
приобрела необходимые моторные 
системы для лор-отделения и хирур-
гии. Благодаря этому за 2021 год в 
клинике проведено 10488 операций, 
из них около 500 - сложнейшие случаи. 
В 2023 году численность койко-мест 
увеличена с 300 до 400. Реорганизация 

ПОСПЕШИВШИЕ 
РОДИТЬСЯ
17 ноября во всем мире празднуют 
Международный день недоношенных детей. 
В многопрофильной городской больнице 
№3 прошла пресс-встреча, приуроченная 
к этому событию. 

Как правило, мамы не 
планируют беременность, 
не  проверяются, и это при-
водит к тому, что малыши 
рождаются раньше срока, 
- рассказала заведующая отделением 
детской реанимации многопрофиль-
ной городской больницы №3 Ирина 
БОЖКО. 

Международный день недоношен-
ных детей был выделен специально, 
для привлечения внимания к проблеме 
преждевременных родов и выхажива-
нию малышей. 

- Полтора месяца лежали в реанима-
ции, сейчас - в отделении выхаживания 
новорожденных. Малышу лучше. В 
первое время дышали через трубки и 

разного рода устройства, но на данный 
момент дышим сами. Благодаря врачам 
мы восстанавливаемся и приходим в 
норму, - поделилась хорошими новостя-
ми роженица Анара МАРАЛ. 

В медучреждении - нулевая мате-
ринская смертность и самая низкая 
младенческая смертность по городу. 
Высокие показатели достигаются бла-
годаря высокой квалификации врачей 
и современному техническому оснаще-
нию.

Ñàáèíà ÀÐÛÑÒÀÍ
Ôîòî Âàñèëèÿ ÊÐÀÑÜ
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ПОДРОБНОСТИ

ТОО «Ломбард Кредит Kz» объявляет  торги на невыкупленное 
имущество (ювелирные изделия). Торги состоятся 30.11.2023 г. в 11.00 
по адресу: ул. Ш. Кудайбердыулы, 38, ВП 11. Тел. 8 (7172) 27-52-25.

Определением СМЭ суда г. Астаны от 13.11.2023 года в отношении 
ТОО «Taurat-LTD» возбуждено дело о банкротстве. С претензиями 
обращаться по телефону +7-707-220-00-47.

ГУ «Управление архитектуры, градостроительства и зе-
мельных отношений города Астаны» и ГУ «Аппарат акима 
района «Алматы» города Астаны» объявляют о проведении 
общественных обсуждений по разработке проекта детальной 
планировки в части изменения с «Поликлиники - детский 
сад» на «Поликлиника - детский сад и школа» по улице А96, 
участок № 10, заказчик - ТОО «Казанат Сити», которые состо-
ятся 12 декабря 2023 года с 11.00 до 13.00 по адресу: проспект 
Республики, 32, 1 этаж.

Мотивированные замечания и предложения принимаются 
в срок не позднее 3 рабочих дней до даты начала общественных 
обсуждений по форме, согласно образцу, на электронный адрес 
n.seitzhaparov@astana.kz либо нарочно в ящике для предложе-
ний (холл) по адресу: г. Астана, ул. А. Мамбетова, д. 24.

Приказ министра индустрии и 
инфраструктурного развития Ре-
спублики Казахстан от 30 сентября 
2020 года № 505. Зарегистрирован в 
Министерстве юстиции Республики 
Казахстан 30 сентября 2020 года 
за № 21342.

При составлении генерального 
плана принято рассматривать комп-
лексное планирование развития 
и застройку городов либо других 
населенных пунктов. В генеральном 
плане устанавливают зонирова-
ние, планировочную структуру, 
функциональную организацию 
территорий, систему транспортной 
и инженерной инфраструктуры, 
места озеленений и благоустройства.

Генеральный план является 
основным градостроительным 
документом, основанным на соци-
альных и экологических критериях, 
всестороннем учете потребностей 
и ресурсной емкости территории 
для создания комфортной среды 
обитания.

Далее субъектами архитектур-
ной, градостроительной и строитель-
ной деятельности согласовываются 
проекты детальной планировки 
(ПДП), которые разрабатываются 
для отдельных частей территорий 
и функциональных зон.

Например, по ранее принятому 
генеральному плану на земельном 
участке предусмотрен проект 
«Многоквартирный жилой дом», 
но на данном участке уже не целе-
сообразно строить ранее утверж-
денную этажность и высоту здания 
свыше 28 м и 10 этажей. Территории 
застроились, пока участок стоял без 
освоений и сформировался архи-
тектурный облик, не подлежащий 
нарушению. Значит, план детальной 
планировки подлежит пересмотру, 
и с 1 августа к Закону Республики 
Казахстан «Об архитектурной, 
градостроительной и строитель-
ной деятельности в Республике 
Казахстан» усовершенствован и 
дополнен регламент проведения 
мероприятий, помогающих пройти 
все процедуры по переутверждению 
планов детальной планировки. 

Так, в городе Астане с августа 
на постоянной основе проходят 
общественные обсуждения по 
пересмотру планов детальной 
планировки либо по внесению к 
рассмотрению новых.

Правила являются обязатель-
ными для применения всеми субъ-
ектами на территории Республики 
Казахстан, и проекты должны 
перед рассмотрением комплексной 
экспертизы быть рассмотрены за-
интересованной общественностью.

КАК СОБСТВЕННИК ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
МОЖЕТ СОГЛАСОВАТЬ ИЗМЕНЕНИЯ В ДЕТАЛЬНУЮ 
ПЛАНИРОВКУ ГЕНЕРАЛЬНОГО ПЛАНА?

Важны и профилактика, и лечение 

Как известно, в 2023 году усовершенствованы Правила разработки, согласования и утверждения 
градостроительных проектов (генеральных планов населенных пунктов, проектов детальной 
планировки и проектов застройки).

У правил есть регламент проведе-
ния и требования к предоставлению 
документации, также обществен-
ность, которая приняла участие на 
общественных обсуждениях, имеет 
право выступить и поднять вопросы 
о предоставлении и приобщении 
к протоколу дополнительной ин-
формации либо справок со стороны 
собственников земельных участков 
и инвесторов проектов.

К правилам дополнены такие 
обязательные формы, как заявка, 
ответ на заявление, протокол об-
щественных обсуждений, имею-
щий требования к его ведению и 
заполнению.

ПДП городских территорий 
согласовывается со структурны-
ми подразделениями местного 
исполнительного органа, другими 
организациями, после обществен-
ного обсуждения направляется на 
комплексную градостроительную 
экспертизу, в соответствии со 
статьей 25 закона.

Принятие решений о застройке 
территории, расширении, об измене-
нии функционального назначения, 
изменении количества жилой и 
нежилой территории, полное из-
менение проектов, благоустройства 
рассматривается через инструмент 
«Общественные обсуждения», все 
территории рассматриваются в 
границах красных линий либо 
границ земельных участков. 

Также в проектах могут рассмат-
риваться вопросы обеспечения 
маломобильных групп населения 
условиями для беспрепятственного 
доступа к объектам, а также приме-
нения возобновляемых источников 
энергии и энергосберегающих 
технологий при возведении новых 
объектов.

Общественность имеет право 
ознакомиться в ходе обсуждений 
с составом проекта, демонстраци-
онным материалом, аналитикой, 
эскизами благоустройства терри-
тории, предложениями по архи-
тектурным разверткам застройки, 
магистралям и набережным, с 
фрагментами чертежей застройки, 
цветового решения фасадов и т.п. 

Общественность, принимая 
участие, понимает, что проект, 
выносимый на уровень обществен-
ных обсуждений, является общим 
концептуальным решением и от-
носится к первому шагу, результат 
которого будет после обсуждений 
проходить детальные разработки 
и дополнительные согласования, 
если концепция не нарушает об-
щий облик и нет противоречий с 
генеральным планом.

Для размещения информации 
по общественным обсуждениям 
на официальных интернет-ре-
сурсах местных исполнительных 
органов публикуется новость об 
общественных обсуждениях по 
направленным ранее обращениям, 
согласно утвержденной форме, от 
владельцев земельных участков в 
адрес управления.

Иногда жители городов также 
хотят внести на рассмотрение свои 
идеи, пожелания по территориям, 
где они проживают, и здесь важно 
понимать юридические тонкости 
по тому, кто имеет право выступить 
инициатором.

Согласно правилам, обществен-
ные обсуждения проводятся по-
средством открытого собрания в 
двух случаях:

 1) при принятии решения о 
разработке проекта ПДП и/или 
проекта застройки;

 2) при принятии решения о 
внесении изменений и дополнений 
в ПДП и проект застройки.

Для проведения общественных 
обсуждений собственник земли 
направляет письмо на проведение 
общественных обсуждений, согласно 
приложению к правилам, в МИО 
с приложением проекта ПДП и/
или проекта застройки для новой 
застройки или предложения о вне-
сении изменений и дополнений в 
действующий ПДП и/или проект 
застройки.

  Управление в течение десяти 
календарных дней направляет 
ответ обратившемуся также по 
форме, согласно утвержденному 
приложению к правилам, и раз-
мещает информацию на своих 
интернет-ресурсах. 

 Для проведения обществен-
ных обсуждений местные испол-
нительные органы организуют 
распространение объявления в 
местах, доступных для физических 

и юридических лиц, с произвольным 
тестом, указанием наименования 
проекта, даты, места, времени 
проведения общественных обсуж-
дений, почтового и электронного 
адресов для направления замечаний 
и предложений.

Дата проведения обществен-
ных обсуждений посредством 
открытых собраний назначается 
не ранее двадцати календарных 
дней с даты размещения объявле-
ния о проведении общественных 
обсуждений в средствах массовой 
информации.

Для участия допускаются юри-
дические и физические лица, в день 
проведения проводится регистра-
ция секретарем обсуждений, при 
аудио- и видеофиксации участники 
проекта, общественность, государ-
ственные органы знакомятся с 
представленными материалами, 
задают вопросы и вносят свои 
замечания и предложения.

При ведении протокола пре-
дусмотрена сравнительная таблица, в 
которую вносят поступившие в ходе 
обсуждений вопросы, замечания, 
предложения, инициаторы проекта 
должны закрывать каждый запрос, 
и это также отмечается в протоколе.

Бывают случаи, когда поступают 
вопросы, не имеющие отношения 
к обсуждаемому проекту, они во 
внимание не принимаются в соот-
ветствии с правилами проведения 
общественных обсуждений.

По результатам проведения 
общественных обсуждений оформ-
ляется протокол, который подписы-
вается председателем и секретарем 
и размещается на официальном 
интернет-ресурсе в рубрике «Об-
щественные обсуждения».

Общественные обсуждения 
считаются состоявшимися при 
регистрации и участии в них не 
менее десяти физических и юри-
дических лиц.

Прошло уже сорок лет с момента 
регистрации в мире первых случаев 
СПИДа, но ВИЧ все еще остается 
глобальной угрозой. Ключевые груп-
пы населения, которые наиболее 
подвержены риску инфицирования 
ВИЧ, сталкиваются со стигмой и 
дискриминацией. Девиз ЮНЭЙДС 
«Лидерство - сообществам» будет 
звучать не только 1 декабря. Он 
станет девизом мероприятий, 
которые начнутся уже в ноябре 
этого года, и продолжит звучать 
еще длительное время. 

 «Лидерская роль сообществ 
должна быть закреплена во всех 
планах и программах противо-
действия ВИЧ и в полной мере 
и надежно профинансирована 
и всячески поддержана. Необхо-
димо устранить все препятствия, 
мешающие сообществам играть 
ведущую роль в этом процессе», - 
говорится в послании ЮНЭЙДС.

В канун Всемирного дня борьбы со СПИДом столица присоединяется 
ко Всемирной кампании ЮНЭЙДС, которая проходит под девизом 
«Лидерство - сообществам».

Как отметил руководитель 
Центра по профилактике ВИЧ-ин-
фекции города Астаны К. Аскаров, 
в столице принимаются различные 
меры по обеспечению качественно-
го доступа всех групп населения к 
услугам по профилактике и лече-
нию ВИЧ. Так, наряду с оказанием 
услуг в медицинских организациях 
представители ключевых групп 
населения могут пройти тести-
рование на ВИЧ с применением 
неинвазивных экспресс-тестов 
и получить консультирование в 
СПИД-сервисных неправительствен-
ных организациях. Ежегодно более 
25% населения города обследуется 
на ВИЧ благодаря доступности и 
своевременности тестирования, 
более 80% случаев выявлено в 
1-2, ранних стадиях заболевания. 
Своевременная диагностика уве-
личивает доступ пациентов к ан-
тиретровирусной терапии, которая 

в Казахстане предоставляется на 
бесплатной основе. 

В 2023 году в поддержку выше-
названных принципов Управлением 
общественного здравоохранения 
города выделен государственный 
социальный заказ, направленный 
на профилактику ВИЧ среди клю-
чевых групп населения и внедрение 
программ по уходу и поддержке 
людей, живущих с ВИЧ. 

«В рамках госсоцзаказа мы со-
трудничаем с 4 НПО, предоставля-
ющими профилактические услуги 
ключевым группам населения. За 
время реализации проекта достиг-
нуты положительные результаты, 
свидетельствующие о востребован-
ности данных услуг именно через 
НПО. Уверены, что в тесном сотруд-
ничестве с неправительственными 
общественными организациями 
мы достигнем эффективности в 
дальнейшем», - сказал К. Аскаров.

В городе Астане за период декад-
ника с участием медиков, граждан-
ских активистов, организаций об-
разований, ведомственных органов 
пройдут различные мероприятия по 
повышению информированности 
по ВИЧ-инфекции, недопущению 
стигмы и дискриминации в отно-
шении людей, живущих с ВИЧ. В 
местах массового скопления людей, 
в торгово-развлекательных цен-
трах, на рынках, ж.-д. вокзалах, в 
аэропорту пройдут крупные акции 
с экспресс-тестированием на ВИЧ, 
будут организованы форумы, де-
баты, флешмобы, акции, круглые 
столы, викторины для студентов 
с привлечением волонтеров моло-
дежных центров здоровья. Будут 
проходить онлайн-марафоны 
и конкурсы, челлендж, а также 
благотворительные акции для 
малообеспеченных семей, живу-
щих с ВИЧ.

В Астане за 10 месяцев 2023 
года зарегистрировано 352 случая 
ВИЧ-инфекции. 

Ïðåññ-ñëóæáà Öåíòðà
ïî ïðîôèëàêòèêå ÂÈ×-èíôåêöèè 

ãîðîäà Àñòàíû

Главная цель недели - сни-
жение уровня аварийности 
на дорогах, предотвращение 
правонарушений, связанных 
с автомототранспортом. Ме-
роприятие носит глобальный 
характер и проводится в Казах-
стане ежегодно. С наступлением 
осенне-зимнего периода, когда 
световой день становится короче, 
пешеходы плохо заметны для 
водителей автомобилей. Именно 
в это время фиксируется рост 
ДТП с участием пешеходов. А 
применение светоотражателей 
снижает риск наезда автомобиля 
на пешехода в темное время суток 
на 85%, то есть более чем в 6,5 
раза, - сказал начальник Управ-
ления местной полицейской 
службы Департамента полиции 
Арман АЙТМАГАМБЕТОВ на 
брифинге в Службе коммуни-
каций столицы.

По итогам 10 месяцев на 
территории города зарегистри-
ровано 119 дорожно-транспорт-
ных происшествий с участием 
несовершеннолетних, в которых 
травмировано 124 ребенка. За 
управление транспортом в не-
трезвом состоянии задержаны 
1337 водителей, за создание 
аварийной обстановки - 2209, за 
непристегнутый ремень безо-
пасности - 12372. Основными 
причинами произошедших ДТП 
являются несоблюдение води-
телями и пешеходами Правил 
дорожного движения, а также 
потеря внимательности и бди-
тельности на дороге.

- При этом наиболее рас-
пространенным нарушением 
остается пересечение проез-
жей части в неустановленных 
местах.  К примеру, 22 сентября 
водитель автомашины марки 
BMW  допустил наезд на несо-
вершеннолетнего пешехода, 
перебегавшего  проезжую часть 
дороги  на запрещающий сигнал 
светофора. В результате ДТП 
ребенок получил телесные по-
вреждения и госпитализирован, 
- сказал Арман Айтмагамбетов.

 С начала года ведомством 
организовано более 8390 лекций 
и иных обучающих занятий, на-
правленных на профилактику 
детского дорожно-транспортного 
травматизма. Учитывая послед-
ние тенденции, акцент делается 
на обучении детей в интерактив-
ной форме с использованием 
площадок социальных сетей, 
цветной графики, видеороликов.

Во всех регионах страны про-
ходит акция «Стань заметнее!», 
цель которой - привлечение 
внимания взрослых к необхо-
димости использования детьми 
светоотражающих элементов 
(фликеров). В детских дошколь-
ных учреждениях пройдут 
конкурсы «Заботливая мама», 
направленные на популяри-
зацию ношения фликеров как 
средств личной безопасности 
пешеходов. 

Неделя безопасности завер-
шится 19 ноября - во Всемирный 
день памяти жертв ДТП.

Êóðàëàé ÌÓÐÀÒÎÂÀ

В Астане, как и по всей республике, 
стартовала неделя безопасности дорожного 
движения. В ходе ее проведения  
каждый день будет проходить новая 
акция, направленная на формирование 
законопослушного поведения на дорогах.

Будьте бдительны
на дорогах
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- Еще во время учебы у меня 
появился интерес к конди-
терскому делу. Все началось 
с подготовки к конкурсу 
WorldSkills, когда мы изготав-
ливали метровые скульптуры 
из шоколада и сахара, а также 
различные виды десертов. Мне 
это очень понравилось. А уже в 
2021 году я стала золотым при-
зером конкурса по республике 
среди кондитеров. В следую-
щем году выступала уже в роли 
наставника, и моя ученица 
заняла первое место в конкурсе 
«Золотой кондитер», - начала 
свой рассказ Жазира Жумагази. 

Кстати, как рассказывает 
собеседница, совсем недавно 
колледж получил патент на 
рецепт двух видов конфет. 

- Это конфеты с красным 
творогом и верблюжьим мо-
локом. Плюс наших лакомств 
в том, что мы исключили из 
их состава продукты, вызыва-
ющие аллергию. Так, коровье 
молоко мы заменили на вер-
блюжье, которое доводим до 
кипения и варим на медленном 
огне два-три часа до достиже-
ния необходимой густоты. За-
густевшее молоко используем 
в качестве начинки для наших 
конфет. Сахар заменили на 
тримолин и декстрозу. Поэто-
му люди, страдающие диа-
бетом и аллергией на лактозу, 

изнь человека так или иначе связана со 
сладостями. Испортилось настроение - мы пытаемся 

исправить это, съев кусочек шоколада. Без лакомства 
тут не обойтись. Выпускница столичного колледжа 
общественного питания и сервиса Жазира 

ЖУМАГАЗИ, можно сказать, связала свою жизнь 
с конфетами, когда в 2015 году поступила в учебное 

заведение на специальность повар-кондитер. С 2018 года 
она работает мастером производственного обучения родного 
колледжа и готова сегодня раскрыть секрет необычных конфет.

могут смело пробовать нашу 
продукцию. Для фруктовых 
начинок наших кондитерских 
изделий мы используем нату-
ральные фрукты и обязательно 
на продукции ставим нашу 
фирменную эмблему. Техно-
логи очень долго трудились 
над рецептом наших конфет. В 
общей сложности их было бо-
лее 10. В лаборатории проходил 
процесс проверки, дегустации, 
мы добавляли одни и исклю-
чали другие ингредиенты. Но 
в итоге получили результат, 
который превзошел все ожи-
дания. Теперь нашей задачей 
является реализация нашего 
продукта, - отметила собесед-
ница. 

Она поделилась, что в изго-
товлении ириса с начинкой из 
верблюжьего молока, покры-
того шоколадом, и конфет с 
начинкой из красного творога 
используются только натураль-
ные продукты.

- Верблюжье молоко мы 
закупаем в Шымкенте у 
проверенных поставщиков. 
А остальные продукты нам 
поставляет колледж. Выру-
ченные от продажи конфет 
деньги мы планируем тратить 
на подготовку к городским, 
республиканским и меж-
дународным кулинарным 

конкурсам. А также хотим 
приобрести дополнительное 
оборудование для лабора-
торий. Наша главная задача 
- показать пользу верблюжье-
го молока. Для этого неодно-
кратно экспериментировали 
с его консистенцией. Вначале 
хотели использовать его в 
жидком виде, но впоследствии 
выяснилось, что оно обладает 
более насыщенным вкусом, 
когда густое. Другая наша про-
дукция также обладает полез-
ными свойствами. Например, 
мы печем цельнозерновой 
хлеб, в который не добавляем 
дрожжи. В закваске, которая 
готовится в течение десяти 
дней, используется лишь вода 
и мука. На протяжении этого 
времени смесь перемешивает-
ся и по окончании брожения 
закваска используется в каче-
стве натурального стартера 
для хлеба. На пшеничную зак-
васку мы приобрели патент, 
и наш хлеб реализуется уже 
в течение года в колледже и 
кафе нового корпуса. Так, бул-
ка бездрожжевого хлеба стоит 
300-400 тенге. Помимо этого, 
изготавливаем багеты, бреце-
ли, японский хлеб «Шокупан», 
немецкий «Штоллен», безглю-
теновые круассаны и датские 
слойки, - отметила Жазира 
Жумагази. 

Собеседница поделилась, 
что в будущем планирует отка-
заться от молочных продуктов, 
заменив их растительными. 

- Но это не так-то просто 
сделать. Нам предстоит много 
экспериментировать, пока 
достигнем нужного результа-
та. Наш колледж располагает 
двумя корпусами. В одном  

находятся три цеха, а в новом 
корпусе расположены четыре 
лаборатории, которые осна-
щены современным обору-
дованием. В кафе при новом 
корпусе можно приобрести 
продукцию, которую мы 
выпускаем. Я люблю работать 
с шоколадом, потому что эта 
работа требует креативно-
сти, внимания, кропотливых 
усилий и терпения. И еще 
благодаря этому увлечению я 
имею возможность принимать 
участие во многих междуна-
родных конкурсах. Например, 
в 2022 году мы участвовали 
в пекарском и кондитерском 
конкурсе в Швейцарии, были в 
Турции и ОАЭ, а также вы-
езжали в страны ближнего 
зарубежья на мастер-классы, 
чтобы перенять опыт их мас-
теров, - продолжает выпускни-
ца колледжа. - Использовать 
верблюжье молоко в конди-
терских изделиях предложила 
я, так как мне с детства нра-
вился его вкус. Вначале стали 
добавлять его в десерты, затем 
решили попробовать с конфе-
тами. Получилось очень вкус-
но. Я верю, что наши конфеты 
будут пользоваться большим 
спросом, так как для их изго-
товления мы используем толь-
ко натуральные продукты и их 
могут есть даже те, кто следит 
за своей фигурой. В кондитер-
ской студии, в которую мы не-
давно переехали, мы с моими 
коллегами будем производить 
авторские конфеты и другие 
кондитерские изделия, кото-
рые, я уверена, обязательно 
найдут своего покупателя.

Âåíåðà ÁÀÒÀËÎÂÀ
Ôîòî èç ëè÷íîãî àðõèâà 


